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пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
1 ИЮНЯ 1917 ГОДА

ОРГАН томекого областного комитета КПСС и ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

10 ноября 1986 года в Мо
скве открылась рабочая 
встреча руководителей ком
мунистических и рабочих 
партий стран — членов СЭВ.

В обмене мнениями по 
актуальным вопросам уг
лубления сотрудничества и 
взаимодействия братских 
стран приняли участие: Ге
неральный секретарь ЦК 
Коммунистической партии 
Советского Союза М. С. 
Горбачев, Генеральный се
кретарь ЦК Болгарской 
ком мунистической партии,

Председатель Государствен
ного совета НРБ Т. Живков, 
Генеральный секретарь Вен
герской социалистической 
рабочей партии Я. Кадар, 
Генеральный секретарь ЦК 
Коммунистической партии 
Чехословакии, Президент 
ЧССР Г. Гусак, Генеральный 
секретарь ЦК Социалисти
ческой единой партии Гер
мании, Председатель Госу
дарственного совета ГДР 
Э. Хонеккер, Генеральный 
секретарь Румынской ком
мунистической партии, Пре

зидент СРР Н. Чаушеску, 
Первый секретарь ЦК Поль
ской объединенной рабочей 
партии. Председатель Госу
дарственного совета ПНР 
В. Ярзгзельский, Першый 
секретарь ЦК Ко.ммунисти- 
ческой партии Кубы, Пред
седатель Государственного 
совета и Совета Министров 
Республики Куба Ф. Каст
ро.

Встреча руководителей 
братских партий продолжа
ет свою работу.

(ТАСС).
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В «десятку»
только хозрасчет

■ мнение рабо-

Р о с т у  -  н е п р е р ы в н о е т ь
Сегодня в области нет рай

она, который бы не доби
вался прибавки в суточном 
надое по сравнению с прош
логодней продуктивностью. 
Как ежедневно, так и с на
чала года. Можно сказать, 
что сегодня соревнование 
коллективов ферм определя
ется величиной прибавки. 
Именно она в известном 
смысле стала мерой ускоре

ния в молочной отрасли.
Но, чтобы не впасть в пре

увеличение того, что достиг
нуто, давайте все.таки огля
немся назад — и1не на год, 
а на два. Сравним’данные за 
10 месяцев 1984 года (первая 
колонка), 1985-го и нынешне
го. В четвертой колонке — 
прибавка за октябрь по 
сравнению с прошлогодним 
месячным надоем;

Томский 2.571 2.590 2.832 23
Колпашевский 2.486 2.500 2.725 23
Первомайский 2.491 2.507 2.643 6
Молчановский 2.428 2.472 2.602 16
Асиновский 2.326 2.296 2.582 26
Кривошеинский 2.437 2.408 2.572 21
Чаинский 2.524 2.428 2.505 27
Александровский 2.362 2.247 2.466 38
Шегарский 2.327 2.159 2.436 15
Кожевниковский 2.204 2.132 2.389 33
Верхнекетский 2.291 2.193 2.375 59
Каргасокский 2.086 2.096 2.325 19
Зырянский 2.170 2.124 2.300 20
Бакчарский 2.220 1.945 2.103 33
Парабельский 1.71,3 1.769 2.060 24
Тегульдетский 1.945 1.796 2.060 41
по' о б лас ти 2.341 2.292 2.505 25

Год назад плюсовало всего сик — в 6 килограммов. это
только шесть районов, в ос
тальных занимались вычи
танием. По области минус за 
10 месяцев составил 49 кило, 
граммов. Правда, в октябре 
появился небольшой плю-

была как 
прибавки...

Отметим
моменты.

первая ласточка

еще вот такие 
Среди немногих 

избежали спада животново
ды Томского района. И год, 
и два назад они, так же как

и сейчас, шли первыми. 
Знать, не случайно именно в 
этом районе была впервые в 
нашей области выработана 
программа «Молоко». Имен
но здесь родилась, все реши- 
тельнее утверждаясь в жизни 
ферм, концепция непрерыв. 
кого роста надоев. Да, да! Не 
скачкообразный рост от од
ного благоприятного сезона 
до другого, еще более благо
приятного, а рост беспре
рывный. Из года в год. Изо 
дня в день! И если год назад 
томичи увеличили десяти
месячный надой на 19 кило
граммов, то нынче — уже 
на 242.

Правда, еще более внуши
тельной прибавки (291 кило
грамм) добились нынче жи
вотноводы Парабельского 
района. Кстати, и год назад 
у них была рекордная при
бавка (56). И хотя парабепь- 
цы отстают в сводке далеко 
от томичей, их объединяет с 
лидерами неслабеющий дух 
ускорения. Эти почти поляр
ные районы роднит концеп
ция непрерывности роста.

Ну а что же происходит в 
«золотой середине»?

За 10 месяцев прошлого 
года очень заметно попяти. 
лись животноводы Чаинско- 
го, Александровского, Ше- 
гарского, да и Кожевников-

ского районов. Нынче почти 
все они, особенно шегарцы, 
кожевниковцы и александ- 
ровцы, существенно попра
вили положение, подняв 
продуктивность на 277, 257 и 
219 килограммов. У чаинцев 
прибавка куда скромнее (са
мая малая по области — 77), 
но в октябре они чуть уско
рили шаг.

А вот бакчарцы хотя и 
широко шагнули по сравне
нию с прошлым годом 
(плюс 158 килограммов), но 
все не могут дотянуться до 
позапрошлогоднего уровня 
(за десять месяцев им не 
хватило еще 117!). Так что 
ни бакчарцам, ни их старо
давним соперникам по сорев
нованию чаинцам, которым 
до уровня 1984 года пока не
достает 19 килограммов, по. 
ка ни о каком ускорении го
ворить не приходится. Они 
все еще догоняют самих се
бя. И тем, и другим уже ма
ло прибавлять по килограм- 
му молока на корову в день.

Где же взять резервы ро
ста? Во многих районах на
чинают все чаще раздавать
ся голоса о том, что верхний 
слой резервов снят, то есть 
наведен элементарный поря, 
док. Теперь, мол, надо под
нимать глубинные пласты

резервов. Пожалуй, это спра
ведливо по отношению к та
ким районам, как Томский, 
Колпашевский. Но о какой 
же «глубине» может идти 
речь, если на некоторых 
фермах (и не только самых 
отстающих) скот сутками
стоит полуголодный, не из
житы прогулы и факты 
пьянства?

В брошюре «Управление 
технологическими процесса
ми в молочном скотоводст
ве», изданной недавно Сибир
ским отделением ВАСХНИЛ, 
приводится такой вы
вод: «В колхозах и совхозах 
Сибири с надоем молока на 
корову 2.300—2.500 кг недо. 
бирается 300—500 кг Молока 
на корову в год только из-за 
технологических потерь». 
Подчеркиваем; только из-за 
технологических потерь!

Что это за потери? Они 
знакомы всем животноводам. 
Это грубые нарушения рас
порядка кормления и техно
логии запуска коров, плохое 
их додаивание и раздой. Вот 
где наши «зимние», еще поч
ти не тронутые резервы. О 
них много говорим. Но мно
го ли делаем?

Трехтьгсячный надой реа
лен для области уже в буду
щем году. Но движение к 
этой цели надо сегодня на
чинать как раз с перекрытия 
всех каналов потерь. Это од
но из самых первых условий 
непрерывности роста.

Медлить с его внедрением недопустимо 
чих Томского завода ДСП.

Гордость трудового коллектива-

Большинство работников 
Томского завода древесно. 
стружечных плит с энтузи
азмом восприняли задачи 
социально - экономической 
перестройки в обществе. Ук
репилась трудовая дисци
плина, прибавилось предло
жений от рабочих по повы. 
шению эффективности про
изводства. И все это, надо 
сказать, возымело действие. 
С начала года на склад го
товой продукции отправле
но около 90 тысяч кубомет
ров плит, в которых остро 
нуждаются м^ельщики 
страны. К сведению: в прош
лом году столько ДСП было 
запрессовано лишь на конец 
ноября. Появилась реальная 
возможность впервые за 
семь лет после пуска пред
приятия выйти на проект
ную мощность — ПО тысяч 
кубометров. Упускать шанс 
нельзя.

Заметно улучшение не 
только объемных показате
лей, но и качественных. 
Коллективу доверено вы
пускать экспортную плиту. 
Сдвигам к лучшему на всех 
участках способствовали и 
августовские публикации в 
областной газете «Красное 
знамя». Статьи о проблемах 
ускорения научно-техниче
ского прогресса на заводе 
ДСП горячо обсуждались в 
бригадах, сменах.

Активнее заработала инже- 
Верная служба под руковод
ством нового главного ин
женера В. К. Недопекина. 
Однако она не удовлетворя
ет еще в полной мере тре
бованиям дня. Судите сами: 
38 часов простоял завод в 
сентябре из-за механиче- 
ских неисправностей обору
дования. Не убавилось вы
нужденных простоев и в ок
тябре.

Спору нет, туго приходится 
слесарям, механикам (зап
части им на блюдечке" никто 
не подносит). Да только на 
своих трудностях они В пос
леднее время начинают на
живать «капитал». Несколь
ко месяцев назад ремонтни
ки объединились в комп

лексную бригаду. Заработок 
их резко повысился. (Даже 
перекос появился: слесарь
стал получать в кассе боль
ше, чем рабочий основной 
смены). Общая же отдача 
ремонтников, замечаем, воз
росла все-таки не слишком.

Вспоминается ситуация. 
Остановилась воздуходувка 
(она подает древесную пыль 
для верхнего слоя плиты). 
Чтобы заменить деталь, сле
сарям хватило бы и двух 
часов, а проваландались, ес
ли учесть все задержки да 
ссылки на отсутствие дета
лей, пожалуй, двенадцать. 
Поставили крыльчатку — 
не пошло дело, давай ме
нять... Неторопливо, как го
ворится, вразвалочку. Кста
ти, не подумали почему-то 
отладить воздуходувку за
благовременно, в период 
профилактического ремон
та... Что ж это за «привязка» 
к конечному результату, 
коль они не заинтересованы 
должным образом?

Видимость реорганизации 
в данном случае вырисовы
вается, а отношение к рабо
те по существу не меняет
ся. Выходит, усиливать надо 
зависимость того, что полу
чено, от того, что и как сде
лано.

В связи с этим — вторая 
насущная проблема. В 
жизнь коллективов страны 
властно входит хозрасчет. От 
предварительных наметок не 
удержались и мы. Перспек
тивы заманчивы. Каждая 
из четырех смен, скажем, 
перерасходует сейчас специ
альную смолу. У технологов 
мнение твердое: «Качеством 
продукта обижают томские 
нефтехимики...» Отчасти, 
предположим, так. А не спи
сываем ли, не разбазарива
ем ли под это лишние ки
лограммы? Проверить надо 
на практике, тщательней — 
самим, бригаде!— поставить 
учет.

Оплата по труду (скоррек
тированная в зависимости 
от затраченного на выпуск 
ДСП сырья), работа без бра
ка, экономия материалов.

энергии — вот что привле
кает в передовом методе. Но 
не заводских, чувствуется, 
руководителей и экономи- 
,-.■-3. Они, конечно, могут 
сослаться на нововведения: 
не прошло двух лет, как сме
ны задействованы на еди
ный наряд, теперь разверну
та серия комплексных 
бригад (сама по себе непло. 
хая идея)... Только не в «де
сятку» пока эти экономиче
ские стрелы. Подлинный 
эффект, убеждает пример 
других предприятий, дает 
хозрасчетная система.

Смена мастера В. П. Буко
ва, в составе которой мы 
трудимся, — инициатор 
внедрения хозрасчета на за- 
воде. Говорено-переговорено 
много. Вот и на августовском 
собрании начальник цеха 
В. В. Теве пообещал:

— Скоро возьмемся, това
рищи, за хозрасчет, скоро...

— Когда же все-таки, Вла
димир Васильевич? — 
спрашиваем.

— С первого сентября и 
переведем вашу смену, как 
лучшую, на эксперимент.
, В который раз не сдержал 

слово ?1ачальник цеха. 
Инертность и пустословие 
всегда, как известно, разуве- 
ривают. Из-за них могут по
явиться перебои и в темпе 
перестройки.

Для нашего коллектива 
важно сегодня развивать и 
укреплять добрые переме
ны. Без упорного движения 
вперед тут не обойтись. Кто 
несет ответственность за вы- 
полнение соцобязательств? 
Все — от рабочего до дирек
тора. Значит, и поиск путей 
к эффективности, и их реа
лизация должны быть кол
лективными. Целенаправ
ленными — тоже. Чтобы по- 
рабочему крепко ставились 
отношения: нашел резерв — 
предложи, договорились — 
делай.

В. СМИРНОВ,
оператор сушильного от
деления;

В. КАРТОШКИН,
наладчик стружечных 

станков.
Томский завод ДСП.

Л
Д О П О Л Н И Т Е Л Ь Н Ы Е  Г Р У З Ы

Свыше полумиллиона 
тонн народнохозяйственных 
грузов дополнительно к 
плану перевезли с начала 
года томские железнодорож
ники.

Пятьдесят девять тяжело
весных поездов записал на 
свой счет машинист элек
тровоза В. Т. Коротких, 
Владимир Терентьевич ис
пользует передовые методы 
вождения локомотива, хоро

шо знает профиль дороги. 
Это помогло ему сэконо
мить более 30 тысяч кило
ватт-часов электроэнергии, 
что позволит провести до
полнительно десять поез
дов. Передовой машинист 
выступил с инициативой — 
ежемесячно перечислять в 
Фонд мира деньги, зарабо
танные за одну поездку. Его 
поддержали многие локомо
тивные бригады депо.

В числе лучших в пред
октябрьском социалистиче
ском соревновании назван 
также машинист тепловоза 
С, И. Лаптев. В этом году 
им сэкономлено 7 тонн ди
зельного топлива. План гру
зовых и пассажирских пе
ревозок по итогам десяти 
месяцев коллектив локомо
тивного депо ВЫПО.ТНИЛ на 
108,8 процента.

Н. ГРИГОРЬЕВ.

Герои этих снимков не про
сто рядовые рабочего класса. 
Тот факт, что ОНИ единодуш
но выдвинуты на заводскую 
Доску почета, — яркое тому 
подтверждение. А вот что го
ворят о победителях предок
тябрьского соревнования ру
ководители трудовых под
разделений. Начальник
гальванотермического цеха 
А. А. Дутов;

— Кузнец Анатолий Ни
колаевич Карташов — вете
ран и гордость нашего кол

лектива. Ударник ко.мму- 
нистического труда, он в со
вершенстве владеет многи
ми операциями по холодной 
и горячей обработке деталей 
на. кузнечном участке. За
дания выполняет на 130 — 
150 процентов. Как комму
нист ответственно и безуко
ризненно справляется с лю
бым общественным поруче
нием.

Начальник ремонтно-
строительного цеха В. Я. 
Пронина;

— В нашем небольшом 
коллективе каждый чело
век и его труд—на виду. Сре
ди наиболее «видных» ис
полнителей любого задания 
я, не колеблясь, называю 
имя штукатура-маляра Льва 
Ефимо:вича Плоткина. Там, 
где труднее, где сложнее, — 
там и его мини-бригада. Ес
ли требуют обстоятельства, 
выходят на работу в любую 
смену...

Заведующая детским

комбинатом № 59 Г. А. Па
кина;

— У нас около двухсот 
малышей. Представьте,
сколько надо белья! Причем 
очень чистого, хорошо от
утюженного, целехонького. 
И все это делают золотые 
руки Татьяны Ивановны 
Зоркальцевой, нашей заме
чательной прачки (хотя не
которые, как бы стесняясь, 
называют эту должность 
«оператор машинной стир

ки»). Татьяна Ивановна не 
стесняется никакой работы, 
делает все старательно: 
стирает, сушит, гладит, чи
нит, шьет, А какая она чу
десная мама — воспитывает 
троих детей!

Вот такие они — «рядо
вые рабочего класса».

А. БАТУРИН.
(Снимки передовиков про

изводства Томского элек
тромеханического завода 
присланы на «Фотокон
курс-86»),

Совещание политинформаторов
13 ноября в области состоится единый 

политдень на тему «Не выполнять план, 
иметь отстающие коллективы, цехи, 
бригады — значит упускать время, тор
мозить ускорение и перестройку».

Вчера состоялось инструктивное совеща
ние группы политинформаторов обкома 
КПСС. Подведены итоги прошедшего в ок
тябре единого политдня, намечены основ
ные задачи политинформаторов при прове- 
денйи очередной встречи в трудовых кол
лективах. С отчетами о выполнении заме
чаний, высказанных на едином политдне, 
выступили начальник объединения «Том- 
леспром» В. Н. Шутов, первый замести

тель председателя областного агропро.мыш- 
ленного комитета В. М. Кресс, начальник 
областного управления общественного пи
тания В. С. Абрамов. Они ответили на воп
росы присутствовавших.

Задача всех политинформаторов, отме
чалось на совещании, —создать в трудовых 
коллективах настрой на безусловное вы
полнение планов квартала и первого года 
XII пятилетки. Рекомендовано политин
форматорам обкома КПСС провести еди
ный политдень J3 коллективах отстающих 
цехов, участков, бригад.

На совещании выступил первый секре
тарь обкома КПСС В. И. Зоркальцев.

Вахтовый метод в строительстве ■

МАЗАЛОВО СТАЛО БЛИЖЕ
Коллектив первого участка СУ-13 управления «Хим- 

строй» завершил строительство автомобильной дороги Ма- 
залово—Турунтаево протяженностью 7,5 километра. Ос. 
воено более двух миллионов рублей, работы завершены 
на 20 дней раньше срока.

В результате этого жите
лям сел Мазалово и Ново- 
рождественка стало проще 
ездить, а строительство но
вого совхоза «Искра», кото
рое ведет СМУ-7 управления 
«Химстрой», не будет лихо
радить бездорожье.

Вот только некоторые из 
тех объемов работ, которые 
сейчас уже выполнены. Пе
ревезено грунта более 160 
тысяч кубометров, уложено 
гравийно-песчаных смесей 
42 тысячи кубометров, уло

жено более четырех тысяч 
щтук плит весом более че
тырех тонн каждая.
Много сделано бригадой скре
перистов Л. Пронина из уп
равления строймеханизации. 
На завозе сыпучих материа
лов отличились водители ав- 
тотранспортной базы № 8
Н. Погребных, С. Востриков, 
А. Свиридов, А. Крепе,
Н. Волков, С. Наставко. Есть 
за что поблагодарить бульдо
зеристов В. Хабарчука, 
А. Файзрахманова, А. Кача-

ева, машинистов Ю. Тихо, 
мирова, В. Мисюкова, А. Го- 
ляева, В. Музыку.

Но главная роль, а значит, 
и основная нагрузка при
шлись на бригаду дорожных 
рабочих В. Груздева. Кол- 
лективу Владимира Василь
евича предстояло объеди
нить усилия всех участников 
строительства, нацелить их 
на конечный результат. В 
бригаде родился и новый ме- 
тод профилировки дорожного 
полотна. Сделали специаль
ную раму, прицепйли ее к 
бульдозеру, опробовали — 
получилось. Рама своей тя
жестью «выдавливала» нуж
ный профиль двускатной до
роги.

Трудностей было много. 
Основная из них — отдален
ность объекта. Сколько уй- 
дет времени на то, чтс9бы 
привезти и увезти смену! 
Вахта — вот что позволило 
выполнить все работы в 
срок. Именно она может дать 
желанное ускорение!

И строители работали вах
товым методом. Где-то поза
ди остались дом, семья. А 
впереди была только дорога, 
которую нужно было по
строить как можно скорее. 
И это уже само по себе на
страивало людей на удар
ный труд.

И вот результат — до
срочная сдача с высокой 
оценкой качества работ и

экономией от общей стоимо
сти строительства более чем 
на 100 тысяч рублей.

Рабочих из бригады Груз- 
дева, таких, как В. Солодов
ников, В. Макаров. Ю. Кар- 
зухин, Н. Пискунов, Д. Фе
дотов, А. Буторин, хочется 
поблагодарить не только за 
производственные показате
ли, но и за моральную под
держку вахтового метода.

С первого и до последнего 
дня руководил работой мас
тер В, Попов. И к концу 
строительства он стал про. 
рабом.

Сдав этот нужный об-ьект, 
первый участок СУ-13 уп
равления «Химстрой» вы. 
полнил социалистические 
обязательства первого года 
пятилетки. В, си п лтов , 

начальник участка.
НА СНИМКЕ: строители

дороги.

Шр1В
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ВЫВЕСТИ О Б Л А С Т Ь  НА ТРЕХТЫСЯЧНЫЙ РУБЕЖ  ГОДОВОГО НАДОЯ
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СОЦИМИС111ЧЕСКОГО

СОРЕВНОВАНИЯ
АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ ВЫПУСК 

Январь — октябрь Ч’РВб года

э т о  ЗАДАЧА ДЛЯ ВСЕХ КОЛЛЕКТИВОВ ФЕРМ. 
И ХОТЯ ОНА ОПРЕДЕЛЕНА НА БУДУЩИЙ ГОД, 
ГОТОВИТЬСЯ К ЕЕ ВЫПОЛНЕНИЮ НУЖНО УЖЕ 
СЕГОДНЯ. САМОЕ СУЩЕСТВЕННОЕ В ДОСТИ
ЖЕНИИ э т о й  ЦЕЛИ — ПОДНЯТЬ НИЖНИИ 
ПРЕДЕЛ ГОДОВОГО НАДОЯ ОТ КОРОВЫ ДО 
2 .2 0 0  КИЛОГРАММОВ. СООТВЕТСТВУЮЩИЙ 
ШАГ ВПЕРЕД ПРИЗВАНЫ СДЕЛАТЬ И КОЛ
ЛЕКТИВЫ, ВОЗГЛАВЛЯЮЩИЕ СЕГОДНЯ ОБЛА- 
СТНОЕ СОРЕВНОВАНИЕ. КАЖДЫЙ ДОЛЖЕН 
СДЕЛАТЬ ШАГ ВПЕРЕД1

ЭТИ ШАГИ ОПРЕДЕЛЕНЫ СОЦИАЛИСТИЧЕ
СКИМИ ОБЯЗАТЕЛЬСТВАМИ, ХОЗРАСЧЕТНЫ
МИ ЗАДАНИЯМИ. ПОЭТОМУ ВСЕ НУЖНО НЕ
УКОСНИТЕЛЬНО ДЕРЖ АТЬ ПОД СТРОГИМ 
КОНТРОЛЕМ. СПРОС С КОЛЛЕКТИВА — ЭТО 
ПРЕЖДЕ ВСЕГО СПРОС С СЕБЯ.

Э к р а н  г л а с н о с т и
ЗАКУПКИ СКОТА И ПТЙЦЫ

Шесть районов — Александровский, Асиновский, Бак- 
чарский, Колпашевский, Тетульдетский и Первомайский 
— уже справились с годовыми планами закупок. Значи
тельно превзошли прошлогодний уровень Кожевников- 
ский, Каргасокский, Александровский, Томский, Тегуль- 
детский. Зырянский, Асиновский, Шегарский, Колпашев
ский, Первомайский.

Отстают: Чаинский, Молчановский, Парабельский,
Кривошеинский, Верхнекетский районы, снизившие за
купки по сравнению с прошлым годом.

ЗАКУПКИ МОЛОКА
Все районы, за исключением Чаинского, превзошли

прошлогодний уровень закупок. Наибольший прирост да
ли Шегарский, Александровский, Верхнекетский, Карга
сокский, Парабельский (15—10 процентов).

С годовым планом справились Верхнекетский и Карга
сокский. Самый низкий процент выполнения плана у 
Вакчарского, Чаинского и Тегульдетского районов (88—89).

ЗАКУПКИ ЯИЦ
Впереди идет Кожевниковский район, перевыполнив

ший план на 36 и превзошедший прошлогодний уровень 
на 31 процент.

Отстал Томский район, где план выполнен на 86 про
центов, а к прошлому году объемы закупок составили 97 
процентов.

Рабочее слово

Вместо двух
тысячи

килограммов молока от коровы за год— та> 
кое высокое обязательство взяла доярка 
одной из самых отстающих ферм Бакчар- 
ского района. Решение это она приняла, по
знакомившись с письмом обкома партии к 
коллективам отстающих ферм.

По итогам прошлого года 
среди шести ферм района 
была названа отстающей и 
наша, Галкинская. Мы полу
чили от каждой коровы все
го-навсего по 1.876 килограм
мов молока. Итог не из при
ятных, но он был вполне за
кономерен. На ферме посто- 
янно нарушалась техноло
гия, кормили животных с 
перебоями и- плохо. Доили 
тоже кое-как. бесконтроль-' 
но. Нарушалась дисциплина 
труда, была запущена рабо
та с воспроизводством стада.

Все это, конечно, не было 
для нас секретом, но когда 
узнали, что мы — одни из 
худших в области, это уда
рило по самолюбию не толь
ко специалистов, но и живот
новодов. Партийное бюро, 
администрация, профсоюз
ная организация совместно 
составили план мероприя
тий по преодолению отста
вания. И план этот сыграл 
решающую роль в жизни 
коллектива, в повышении 
продуктивности стада. Еже
дневный контроль за работой 
на ферме взяли на себя от 
имени партийной и профсо
юзной групп О. Г. Еремеева 
и А, Г. Булгаков.

Еженедельно каждой дояр
ке определялись конкретные 
задания. Победители социа
листического соревнования 
тоже каждую неделю отме
чались в специальных «бое
вых листках». Лучшей до
ярке и лучшему коллективу 
скотного двора вручался пе
реходящий красный вым
пел. Я считаю, что все это 
вместе с действенным конт. 
ролем специалистов за на
шей работой и способствова
ло увеличению продуктив
ности стада.

Значительно улз^чшилось 
за последнее время бытовое 
и торговое обслуживание 
животноводов. Теперь на ра
боту нас возит автобус. В До
ме животновода организова
но ежедневное горячее пита, 
ние. На ферме действует бу
фет, регуляфно появляются

Это тревожит работников ферм

Потеряно 30 тысяч рублей
Совхоз «Вертикосский» в Каргасокском районе считают 

середняком. Но если судить по надоям молока от коровы, 
то он, пожалуй, больше тяготеет к отстающим. Поэтому 
руководители и РАПО, и совхоза (директор Н. П. Смир
нов) немало заботятся о том, чтобы укрепить это хозяй
ство. Обсуждая свои дела на очередном «дне животново
да», труженики Тымской фермы с удовлетворением от
метили, что всем им нравится новая столовая. Красивы и 
ее интерьер, и мебель. Вкусные обеды готовят повара. К 
тому же часть их стоимости (взял на себя совхоз.

Однако, если условия питания на ферме заметно улуч
шены, то о производственных этого не скажешь. Да фер
ме нет ни одной бытовой комнаты, и доярки перед рабо
той вынуждены переодеваться в скотных дворах. Негде 
хранить молочную посуду. Более того, нет водопровода. В 
этих условиях очень сложно бороться за чистоту продук
ции. 90 процентов молока идет с фермы качеством не вы
ше второго класса. Как подсчитали специалисты, только 
из-за этого  ̂совхоз потерял нынче уже 30 тысяч рублей. 
Чтобы «найти» эти деньги, надо навести порядок во 
всем, и прежде всего во двсрах, на рабочих местах. Это 
пожелание животноводов взято на учет администрацией 
совхоза.

Г. БОГДАНОВ.
Каргасокский район.

На контроле — отстающие

П О К А  О Д Н И  
КОРОБКИ И «НУЛИ»

медики.
Постарались нынче и кор- 

мозаготовители. Погода не 
позволила заготовить перво
сортное сено, зато сенаж и 
силос удались на славу. .

Перелом на нашей ферме 
произошел в мае, когда нам 
удалось впервые превысить 
прошлогодний уровень надо- 
ев. И потом мы изо всех сил 
старались не упустить поя
вившуюся возможность «вы
биться в люди». В октябре, 
например, вместо 128 кило
граммов на корову по плану 
мы получили 159. За десять 
месяцев продуктивность в 
среднем по ферме составила 
2.017 килограммов молока.

Прошлой зимой, принимая 
годовые обязательства, я  по
ставила перед собой скром- 
ную цель — получить 2.200 
килограм.мов от коровы, а за 
десять месяцев уже получи
ла 2.436, Дело в том, что мне 
доверили группу первотелок, 
а с ними можно хорошо по
работать. Они у меня летом 
до 14 килограм.мов в сутки 
давали.

Серьезно задумалась я, 
прочитав письмо обкома 
партии к коллективам отста
ющих ферм, и решила на 
последние месяцы года взять 
новое обязательство — полу
чить от коровы по три тыся
чи килограммов молока.

Такого в истории нашей 
фермы пока не было. И  так 
понравилась мне эта мысль, 
так я боялась, что может 
что-нибудь не получиться, 
что даже на районной проф
союзной кон(^ренции как на 
иголках сидела.

Весь наш коллектив на по- 
следне.ч «дне животновода» 
тоже пересмотрел обяза
тельства в сторюну увеличе
ния — обещал надоить от ко- . 
ровы за четвертый квартал 
440 килограммов молока. Так 
что есть твердая уверенность, 
что в будущем году среди от. 
стающих нас не будет.

Ф. ИВАНОВА,
доярка совхоза «Галкия- 

ский».

Животноводы нашего райо
на с воодушевлением вос
приняли письмо обкома пар
тии. Нынче они уверены в 
Том, что не будет в районе 
фермы с надоем меньше 
2.000 килограммов молока от 
коровы. Достижима ли для 
отстающих более высокая 
продуктивность? Вопрос 
сложный. Дело в том, что 
очень трудно с кадрами. 
Предполагалось разрешить 
кадровый вопрос ускорен
ным строительством жилья 
для животноводов, улучше
нием их быта. Однако ни од
ного дома, что были запла
нированы в начале года на

Т р и  м е с я ц а  
н а  п р и б а в к у

ф
Два предыдущих года подряд надои на Семилуженской 

молочнотоварной ферме совхоза «Красное знамя» кати
лись вниз. Ферма, которая недавно была трехтькячни- 
цей, в прошлом году не вышла на рубеж продуктивности 
2.500. Животноводы решили, что дальше так невозможно 
работать, и о6язе1Лись получить нынче не меньше 2.800 
килограммов молока.

За три квэ1ртала этого года надоили на корову столько 
же молока, сколько за весь прошлый год, И теперь три 
месяца животноводы работают на прибавку. Коллектив 
пересмотрел свои социалистические обязательства. Реше
но довести продуктивность коров до 3.050—3.100 кило
граммов. А это на шесть центнеров больше прошлогод
него.

В числе лидеров социалистического соревнования среди 
операторов машинного доения на ферме — Мария Ми
хайловна Арсентьева. Еще на начало октября она надои
ла от каждой из коров в своей группе свыше 3.000 кило
граммов молока. Мария Михайловна — член клуба 
«3.500», и нынче она намех>ена подтвердить свое почетное 
право быть в клубе. А всего среди доярок фермы в чле
ны клуба уже принято шестеро.

Однако семилуженские животноводы не собираются 
ограаничиваться сегодняшними успехами. В будущем году 
они намерены выйти на среднерайонный уровень молоч
ного производства.

НА СНИМКЕ: М. М. Арсентьева.
Фото Н. Потапова.

Программа «Молоко»: соревнование и культура производства

ДЕФИЦИТ ЧИСТОТЫ
-  — Между санитарным
а состоянием ферм и каче- 
I  ством молока—самая пря- 
i  мая зависимость, — счи- 
i  тает инжецер-технолог 
I  Молчановского завода су- 
I хого и обезжиренного мо- 
g лока Л. В. Супрунова. — 
= По сравнению с прош- 
I  лым годом сдача перво- 
1 сортного молока увели- 
I  чилась на 22 процента. Но 
а резервы еще не исчерпа- 
I  ны.

— Должно быть, грязная ва и отделения все списы- 
аппаратура, рабочее место вают на ветхость скотопоме- 
не в порядке, плохо подмы- щений. На ферме нет нор.
вают вымя...

— А кто должен следить 
за этим?

— Я и зоотехник.
— Какие меры приняли?
— А что тут примешь? 

.Людей не хватает. Спасибо, 
что хоть так подоят. А при
жмешь, так сам' же потом 
побежишь упрашивать...

— А почему анализы ка- Попробовали решить ее сле-
Лучшего качества молоко чества не доводятся до све- дующим образом: пробили в

производит совхоз «Молча- дения людей, оседают у згчет. 
новский», особенно его Со. чика? Раньше, помнится, 
коловская ферма. Порядок каждый день на видном ме- 
здесь начинается уже с сан- сте вывешивались пробы, 
пропускника, где организо- Сразу было ясно, кто и как 
вано постоянное дежурство, работает, 
есть раздевалки, хорошие — Было, — признал Л. В. 
бытовые помещения. Чисто Стратулат, — только запар-
и в самих скотных дворах, 
куда постороннего не пустят 
без калош и халата. Еще 
недавно ферма страдала от 
бруцеллеза. Теперь это забо
левание скота полностью 
ликвидировано.

ка у нас сейчас, не успева
ем бумаги оформлять. А 
люди и так знают резуль
таты.

Однако на вопрос, сколько 
же ферма теряет молока из. 
за его плохого качества, ни

Санитарный порядок учи- руководители, ни специали- 
тьгаается при определении сты ответа не дали. Правда, 
КТУ. Чистота посуды, рабо. знают, что по совхозу эти
чего места и скота, техноло
гия доения — все берется на 
заметку. В результате—ко
личество и качество продук
ции «идут» вместе. Сдавая

отстающих фермах (по три 
на каждой), не построено. 
Во Львовке — только короб
ка, в Новикове — тоже од
на коробка, да вместо детс
кого садика—«нуль», в Чу- 
зике—то же самое. Не очень- 
то озабочены наши шефы 
этим строительством.

Подвели нас и речники. 
Предприятия управления 
хлебопродуктов не сумели 
за время навигации доста
вить нам 800 тонн комбикор
мов. По воде не успели, а 
теперь когда?

В. п о д г о р н ы й ,
заместитель председате-. „ 

ля Парабельского РАЛО. ‘

потери с начала года соста
вили 125 тысяч рублей. А
вот сколько по ферме —  не
известно.

Не позаботились на ферме ми совхозов, — говорят са- 
свыше 80 процентов молока ° подстилке, и стоят коровы нитарные врачи В. Н. Зво. 
первым сортом, коллектив грязными. Доярки не хотят рыгин и С. И. Бугаев,—Сто- 
борется за трехтысячные на- их мыть бесконечно. Безот- ит нам появиться на ферме, 
дои. ветственность одних влечет как они исчезают. Знают,

С коллективом Соколов- за собой безответственность что без их подписи под ак- 
ской фермы соревнуются ДРУгих. Сколько времени ве. том проверки мы оштрафо-
животноводы Молчановской. Дутся разговоры о прачеч- вать не сможем...
Но по качественным показа- ной! А доярки по-прежнему 
телям они значительно усту- стирают халаты там же, где 
пают, И не случайно. промывают доильные аппа-

Сейчас лицо многих ферм РДты. 
определяют дома животново. Бесполезно искать в про
дев. На Молчановской этот токолах «дней животновода»

упоминания о санитарном 
порядке. Впрочем, нет и са
мих протоколов. Очевидно, 
что производственный про
цесс пущен на самотек. Бы
ло бы молоко, а все осталь. 
ное и так сойдет.

Подобные «порядки» ут
вердились и, на Гришин-

дом красив и снаружи, и из
нутри. Тут просторный зал 
заседаний со сценой, буфет, 
столовая. Однако в столовой 
— всего один столик, за ко
торый могут сесть одновре
менно только четыре чело
века. Остальным приходит
ся ждать.

...Завершилась контроль, ской ферме. Отсюда в этом
ная дойка. В обсуждении ее 
итогов участвуют управляю
щий отделением Л. В. Стра
тулат и бригадир А. Г. Очан- 
ский. У пяти доярок молоко 
оказалось грязным. Почему? 
-;Очанский . только догады
вается:

году поступило на молоко
завод всего 23 процента вы
сокосортной продукции. При. 
чина — полнейшее санитар
ное бескультурье. То же са
мое происходит и на Май- 
ковской ферме этого же сов. 
хоза. Руководители хозяйст-

Получается, что санврачи 
работают вхолостую, для 
«галочки». На первом плане 
у руководителей ферм ки. 
лограммы и тонны молока, 
но никак не условия труда, 
не санитарная культура. Да
же «экраны санитарного со
стояния на фермах» срыва
ют. При подведении итогов 
социалистического соревно
вания мнение врачей никто 
не спрашивает.

— Так работать дальше 
нельзя, — говорят оба врача.

Действительно, нельзя. Но 
пока в районе животноводче- 
ские проблемы решаются с 
минимальной заботой о лю
дях. Не потому ли на фер
мах испытывают всевозра
стающий д^ицит кадров?

Г; irOPHAjKOB, 
наш нешт. корр.

КЛУБ «3.500»

Новости
агропрома

мальных условий, и работу 
здесь люди воспринимают 
чуть ли не как наказание.

Никак не могут на ферме 
отладить систему навозоуда- 
ления. Летом отремонтиро
вать ее мешало озеро жи
жи. Зимой опять отговорка 
— озеро это промерзает, не 
взять его. Целая проблема.

коровнике стену, жижа по
текла в речку Татош... Да 
еще течет грязь от силосных 
ям. Навоз с территории фер. 
мы бульдозером сталкивают 
опять-таки в речку.

Санэпидемстанция пыта
лась подать на нарушите
лей Закона об охране при- 
роды в районный суд, но тот 
отклонил иск, мотивируя 
тем, что у совхоза нет 
средств против загрязне
ния...

Чуть больше порядка на 
Колбинской ферме совхоза 
«Тунгусовский». Но и здесь 
не выполнены предписания 
работников санэпидемстан
ции.

— Сложно порой даже 
встретиться с руководителя-

Лучшие 
кормоцехи

Продуктивность живот
новодства во время зи
мовки в немалой степени 
зависит от коллективов 
кормоцехов. В нынешнем 
году на них возлагаются 
особые надежды. Поэтому 
и было объявлено облает, 
ное социалистическое со
ревнование по подготовке 
кормов к скармливанию. 
Недавно подведены его 
первые итоги. В октябре 
лидерами соревнования в 
Томском районе стали 
коллективы Корнилов
ского отделения совхоза 
«Корниловский» и Турун- 
таевского отделения
совхоза «Победа». По Зы
рянскому району — Бер
линское отделение колхо
за имени Жданова. По Ча- 
инскому — Коломино- 
гривское отделение совхо
за имени 60-летия Союза 
ССР. По Молчановскому 
— Соколовское отделение 
совхоза «Молчановский». 
По Колпашевскому — 
Мараксинское отделение 
совхоза «Новоселовский». 
По Первомайскому 
Ежинское отделение кол
хоза «Заря».

В. НИКИТЕНКО.
Больше

плана
Усть-бакчарские мелио

раторы не только вы
полнили, но и на 130 ты
сяч рублей перевыполни
ли годовой план подряд
ных работ. Собственными 
силами освоено больше 
миллиона рублей. В два 
раза больше плана пост
роено жилья. Завершена 
годовая программа куль- 
туртехнических работ.

Бригада Г. И. Попова 
Продолжает освоение 
Чемондаевского торфя
ника. А на готовой пло
щади в 8 гектаров помо
гает совхозу имени 60-ле- ■ 
тия Союза ССР буртовать 
торф.

Удачный 
сезон

Хорошо складьюаются 
дела у колпащевских ме
лиораторов. План десяти 
месяцев ими перевыпол
нен на ПО процентов. На 
4 процента выросла про
изводительность труда.

Хорошо продвинулось 
на Пара'бельском участ
ке строительство произ
водственной базы. По 
плану ее ввод — в декаб
ре, но уже через не
сколько недель она будет 
готова. Здесь разместятся 
гараж и теплая стоянка 
для техники, бытовки, 
мастерская для ремонт
ников. Полностью благо
устраивается территория 
базы. Теперь у рабочих 
участка будут нормаль
ные условия труда.

Удвоили 
норму

Для строящегося coi 
хоза «Искра» в Томском 
районе мелиораторы
ПМК-6 сдали в этом году 
600 гектаров осушенных 
земель. Особенно напря
жённо трудились мелио
раторы на финише бла
гоприятного для них се
зона. Нередко заканчива
ли смену поздно вече
ром, при свете фар. А 
выработка лучших
бригад В. Я. Строгова и 
С. Рыбакова достигала 
двух-трех норм.

Л. ИВАНОВА.

Конфликт В коллективе: два письма на одну тему
Вот как случилось при поДведении итогов в совхозах 

«Кузовлев^ий» и «Октябрь», о чем рассказывается в пи
сьмах в редакцию. В  одном случае коллектив решил ис
править недоработку администрации и сам вынес реше
ние о премировании хорошей работницы (совхоз «Кузов- 
левский»). Во втором—администрация совхоза «Октябрь» 
игнорировала решение коллектива о наказании наруши
теля дисциплины.

Отряду вопреки
я работаю механизатором рушения дисциплины у от- . 

в совхозе «Октябрь», Зимой дельных товарищей, то им 
— на молочном комплексе, а этого никогда не прощали, 
летом — на полях. Мне все- gQ̂ - ^ нынче двое из отря- 
гда нравилась страда. Много ' — Николай Погодин и 
работы, да и сама работа са- Александр Большаков — в 
мая что ни на есть мужиц- страду управляли комбайна- 
кая — убирать хлеб. Нрави- 3  нетрезвом виде. С Пе
лась и атмосфера в мехот. годиным все ясно, он был на. 
ряде, Если  ̂на комплексе до- столько навеселе, что вре- 
ярки порой затевали Пересу- зался на ко.мбайне в освети-
ды, то на хлебных нивах у 
нас никогда такого не слу
чалось.

Так было и нынче. Убира- 
.ли урожай, пришло время 
подводить итоги — кто. как 
ра^тал, и кому какое, соот
ветственно, вознаграждение 
полагается. Считается, "гго 
наш мехотряд трудится по 
бригадному подряду. Однако 
заработок каждый комбай
нер получает за свой намо
лот отдельно, а уже размер 
премиальных определяет со
вет бригады. Коллектив у 
нас сплоченный, люди трудо
любивые, подавляющее боль
шинство работает на со
весть. Ну а если и были на-

тельный столб. Большаков 
же утверждает, что он не 
был пьяным на поле, а толь
ко с похмелья. Но какая 
разница? Все равно в эти 
два дня из него был никуды-

страду поработали неплохо. 
Погодин намолотил две с по
ловиной тысячи центнеров 
зерна, а Большаков—больше 
трех тысяч. Каждый из них 
и так терял больше ста руб
лей в заработке. На том и 
порешили, записали в прото, 
кол.

И вдруг совершенно слу
чайно я увидел в бухгалте
рии приказ ка выплату пре
мий членам мехотряда. На
против фамилии Большако. 
ва стояли 10 процентов ли
шения. Как же так? Дирек
тор сам ратовал за более су
ровое наказание, а тут сми
лостивился внезапно?

Игнорирование коллек
тивного решения (5ольше 
всего возмутило меня в этой 
истории. Чего стоят все наши 
дебаты на собрании, поиски 
наилучшей воспитательной

меры, коли начальственная ки технологического процес- 
рука может внести любые са в тепличном хозяйстве, 
изменения в протокол... Име- часть работников в^менно 
ет ли директор на это пра- была переведена на выра- 
во? Этот вопрос я хотел за- щивание другой культуры, 
дать Лично В. И. Маркову, Так вот, те тепличницы, ко- 
но он, й сожалению, уехал торых перевели, вдруг отка- 
в отпуск. Начальник мехот- зались от данного ранее сло- 
ряда И. Д. Жарков разгова- ва и заявили, что премия 
ривал по этому поводу ссек- Денисовой не полагается, 
ретарем парткома совхоза Кроме того, кого-то из них 
А. А. Зотовым. Александр осенила мысль квалифици- 
Абрамович ответил, что ру. ровать получение премии ею 
ководитель хозяйства полно- как взятку или нетрудовые 
властен корректировать ре- доходы. Так родилось заяв- 
шения совета бригады. ление в ОБХСС...

А как же тогда высокие Всем известно, что сейчас 
слова о перестройке, о де- в нашей стране бурно идет 
мократизацни, о расшире- процесс пер)естройки. Он 
НИИ прав трудовых коллек- коснулся всех сфер деятель- 
тивов, о рабочем самоуправ- нбсти советского человека.
лении?

Л. ЛЕС1ШЕНКО, 
комбайнер.

•е. Зоркальцево.

В нашем маленьком кол-
шный работник, намолотил- лективе сложилась нездоро-
то всего ничего. Присутство
вавший на собрании дирек
тор совхоза В. И. Марков 
предложил полностью ли
шить нарушителей трудовой 
дисциплины премиальных. Я 
и некоторые другие механи
заторы настаивали на 50 про
центах. Однако, посовещав- 
шись, рабочее собрание ре
шило и Погодина, и Больша
кова лишить 30 процентов 
премии. Мол, в целом они

вая обстановка. По итогам 
работы за I полугодие зве. 
но биолаборатории ползпги- 
ло премию. В составе звена 
в течение всего времени ра
ботала агроном областной 
станции защиты растений 
3. П. Денисова. Наряду со 
своими прямыми обязаннос
тями она постоянно выпол
няла работу тепличниц, за- 
меняя по разным причинам 
ту или иную работницу. Чув-

Но все ли люди правила, 
но понимают суть, значение 
этих перемен? Практика по- 
казьшает, что далеко не все.

Некоторые из них, при- 
крьгааясь личиной «борьбы 
за справедливость», пытают
ся опорочить, очернить чест
ных людей, подставить ко
му-то подножку. Мне пред- 

ности за честь коллектива, ставляется, что борьба дол- 
Разумеется, люди это ви- жна вестись и в этом направ-

Взятка или премия?
ствовалось, что делает она 
это из сознания ответствен-

лении, с этими людьми.
Сразу же, после заявления 

в ОБХСС, в наше хозяйст
во приехало несколько со
трудников этого отдела. По. 
сыпались вопросы: «Кто брал

кто

дят и по достоинству оцени
вают. Поэтому тепличницы 
решили: поскольку 3. П. Де
нисова работала наравне со 
'Всеми, то, следовательно, 
часть премии полагается и
ей. Какая именно часть—ре- взятку, кто свидетель, 
шили члены звена. давал взятку?».

Но неожиданно дело при- Даже не специалисту в 
няло другой оборот. И вот этих вопросах ясно, что в 
почему. Исходя из специфи- данном деле состава престу

пления нет. Хлопоты право
охранительных органов ока
зались напрасными. Каза
лось бы, вопрос исчерпан. Но 
это только на первый взгляд.

Борьба, оказывается, толь, 
ко началась. Разумеется, та
кое заявление не могло не 
иметь последствий. Люди 
поняли истинную его подо
плеку. Встал вопрос: кто же 
писал заявление? Вопрос 
очень важный. Авторы пись
ма (возможно, автор) упор
но хотят остаться неизвест
ными. Что побуждает их к 
этому? Боязнь огласки, осу
ждения своих товарищей? 
Они предпринимают и по
пытки обвинить тех, кто это
го заявления не писал. Ло
гика говорит за то, что заяв. 
ление подали те, кто не по
делился с Денисовой преми
ей. Кто же все-таки написал 
заявление? Ответ на этот 
вопрюс могут дать либо 
юрист совхоза, к которому 
авторы письма обращались 
за помощью, либо сотрудник 
ОБХСС, к которому их на
правил юрист и который вел 
это «дело». Но никто из них 
(ни С. В. Григорьев, ни О. А. 
Зиганшин) не хотят предать 
огласке имя заявителя.

Может, их устраивает эта 
нервозная обстановка, кото
рая царит сейчас в малень
ком коллективе?

Г. л е в е ;д ь ,
заведующая биолабора-
торией совхоза «Кузов- 

леяекмй».

Г
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Партийная
жизнь

Непросто было проводить 
это отчетно - выборное соб
рание в партийной органи
зации Советского ПЖРТ. 
Секретарь В. Д. Беляев на- 
К£1нуне уволился, замести
тель В. В. Борисов еще не 
освоился по-настоящему. 
При подготовке сразу же 
возникло множество вопро
сов: как построить доклад, 
обеспечить явку, лучше 
подготовить проект реше
ния. Но главное, разумеет
ся, состояло в том, чтобы 
коммунисты дали принципи
альную оценку своей ̂  дея
тельности за отчетный пе
риод, определились в том, 
как будут действовать даль
ше, Достигнута ли цель?

Партийная организация и 
перестройка — под таким 
углем зрения попытался по
строить доклад В, В. Бори
сов. Он самокритично при
знал: партийной организа
ции перестроить стиль ра
боты не удалось, резерв ус
корения не использован. Не 
нашлось организатора, ко
торый бы сумел направить 
усилия коммунистов в нуж
ное русло.

Критиковать отсутствую
щих неэтично. Но в докладе 
выражалась общая точка 
зрения членов партийной 
организации. Секретарь не 
проявлял инициативы, на.

О т к р о в е н н о - п о с л е  с о б р а н и я
стойчивости, часто шел на 
поводу у руководителя, 
«танцуя вокруг него поль
ку-бабочку». Советский рай
ком партии поступил необ
думанно, отпустив секрета
ря на новое место работы 
прежде, чем тот отчитался 
перед партийной организа
цией. По сути, В. Д. Беляев 
ушел от критики.

Большая часть выступле
ния В. В. Борисова посвя
щалась производственным 
вопросам. Они, разумеется, 
волнуют коммунистов боль
ше всего. Только что завер
шилась подготовка к зиме, и 
было впору дать оценку 
этой важнейшей кампании^

Объективно Советский 
ПЖРТ находится в более 
трудных условиях, чем род- 
ственньге предприятия: жи
лой фонД"в—тресте наиболее 
ветхий. И все же коллектив 
пытается улучшить обслу
живание домов. За короткое 
время создана аварийная 
служба, организован уча
сток по выпуску резинотех
нических изделий, все 
бригады сантехников пере
ведены на бригадный под
ряд. ПЖРТ вьшолнил пла
ны по всем видам ремонта, 
вышел победителем в со
ревновании по проведению 
двухмесячника. Подготовка 
к зиме завершилась вовре
мя.

Было ли влияние партий
ной организации на это? В 
докладе отмечалось: 27 воп
росов обсуждено на пар
тийных собраниях за отчет
ный период, и большинство 
посвящено как раз улучше
нию производственной дея
тельности. По этому поводу 
держали отчет управляю
щий И. С. Биляк, бьшший 
секретарь партийной орга
низации В. Д. Беляев, ком
мунисты В. Д. Левкин, Н. И. 
Демидова, Б. М. Иванов. 
Влияние, таким образом, на
лицо, но удовлетворения — 
нет.

— Нужна перестройка, — 
заключил свое выступление 
В. В. Борисов.

В чем же видел ее док
ладчик, как понимал? Те
зисно он обозначил основ
ные направления так: необ
ходимо улучшать работу с 
населением, пересмотреть 
условия соревнования, изба
виться от формализма в 
работе. Однако за этим не 
последовало расшифровки, 
как же добиться этого. И 
докладчику посьшались воп
росы. Они подсказьшали, на 
чем важно сосредоточить 
внимание коммунистам. Од
нако разговора все же не 
получилось. Обсуждение 
главным образом свелось к

Надежность геологического 
п р о г н о з а  и п о и с к а

Сегодня в Томском политехническом ин
ституте открывается Всёсоюзное совещание 
«Гидрогеохимические поиски месторожде
ний полезных ископаемых».

Разработанный XXVII 
съездом КПСС кУрс на 
ускорение ставит зада
чу резкого повышения 
надежности геологического 
прогноза, \ э ф ф е к т и в к о -  
сти геологопоисковых и 
разведочных работ. Особен, 
но это важно при поисках 
глубоко залегающих место
рождений, расположенньк в 
малодоступных, геологичес
ки закрытых регионах. К та
ким регионам, в частности, 
относится территория За
падной Сибири. В решении 
поставленной задачи особое 
место отводится геохимичес. 
КИМ методам поисков, осно
ванным на детальном анали- 
.зе распределения атомов хи
мических элементов в зем
ной коре.

Любое месторождение по- 
лезкых ископаемых являет
ся следствием глубокого пе
рераспределения атомов под 
действием тех или иных 
причин, связанных со слож
ной, но строго направленной 
эволюцией системы вода — 
порода — газ — органичес
кое вещество. Такое пере
распределение захватывает 
огромные объемы горных 
порол, подземной воды, ор- 
ганичг. ;.ого вещества и про
является. как правило, на 
большом расстоянии от са
мого месторождения, кото
рое, таким образом, оказы
вается расположенным в на
рушенном геохимическом 
поле. Зная масштабы и на
правленность изменения та- 

-у-кого поля, можно значитель
но повысить надежность 
геологического прогноза, а 
затем и поиска.

Подобное совещание про
водится в Томском политех, 
ническом институте пятый 
раз. Это не случайно. Разра
ботка геохимических мето
дов поисков ведется в Том
ске широким фронтом. Это. 
му способствует наличие в 
ТПИ научно-исследователь
ского атомного реактора, по
зволяющего быстро и надеж
но определять большой круг 
химических элементов и их 
изотопов в небольшом по 
размерам геологическом об
разце. Особенно значитель
ные успехи достигнуты . в 
разработке . гидрогеохгАии- 
ческого 'метода, основы ко
торого заложены профессо
ром ТПИ П. А. Удодовым. В 
этом направлении наука 
располагает значительным 
арсеналом средств и огром
ными возможностями. Вме
сте с тем в геологической 
практике эти возможности 
используются крайне недо
статочно, особенно в поисках 
месторождений нефти и га- 
за. Последнее характерно и 
для нашей Томской области.

Главная задача совещания 
— определить пути быстрей
шего внедрения в практику 
геологических поисков до
стижений геохимической на
уки. С этой целью предстоит- 
выработать главное направ. 
ление взаимодействия нау
ки с геологической практи
кой, выявить неиопользован- 
ные резервы, обобщить по
ложительный опыт, наме
тить пути устранения име
ющихся барьеров. Очевид
но, что поставленные зада
чи не могут быть решены

У Ч И Т Ь  к о н к р е т н о й  э к о н о м и к е
Сегодня, в, 18 час. 25 мин., в аудитории № 18 (пр. Ле

нина, 49) состоится первое занятие вечерней школы эко
номических знаний, которую Томский университет от
крывает для учащейся и работающей молодежи. Слуша
телями этой школы могут стать учащиеся 9—10-х клас
сов средних школ, ОПТУ, а также работающая молодежь 
различных отраслей народного хозяйства г. Томска. За
нятия будут проводиться во вторую и четвертую среды 
каждого месяца.

Для чего открывается 
школа? Прежде всего с 
целью улучшения профори
ентационного отбора на 
.экономический факультет 
университета.

Воплощение в жизнь 
стратегичеокбго курса КПСС 
на ускорение социально- 
экономического развития в 
большой степени зависит от 
качества и дееспособности 
экономических кадров, от 
уровня экономического об
разования трудящихся, в 
первую очередь молодежи. 
Между тем прошедшие ле
том .этого года со^седова- 
ния с абитуриентами эконо. 
мичеокого факультета Том
ского государственного уни
верситета показали, что 
мало кто из них имел хо
тя бы общее представление 
о работе экономистов на 
промышленных предприяти
ях. Конечно, интерес к де
лу возникает по мере овла
дения специальностью, на
копления знаний, опыта 
практической работы. Но 
все же лучше иметь пред

ставление об экономике уже 
на пороге вуза. «В работе за
водского экономиста, как в 
фокусе, собираются резуль
таты всех подразделений за
вода, — говорит выпускни
ца факультета В. Н. Кле
ментьева, ныне начальник 
планового отдела ТЗРИ. — 
Отсюда виднее слабые и 
сильные стороны работы за
вода, перспективы деятель
ности предприятия». А вот 
как сказал о своей профес
сии другой выпускник ТГУ 
— В. Д. Глуховских, ныне 
заместитель директора по 
экономическим вопросам 
Томского завода резиновой 
обуви:

— На предприятии все 
звенья важны: снабжение,
техника, технология, опера
тивное управление, соеди
няющее звенья в цепь... 
Тем не менее роль эконо
мической службы в дости
жении высоких показателей 
прои^одства особая. Созда
ваемая ею система внутри
производственного хозрасче
та, стимулирования труда

бытовым трудностям произ
водства. Видимо, воспользо
вавшись тем, что на собра
нии присутствовали пред
ставители партийных и со
ветских органов — предсе
датель Советского райиспол
кома А. И. Полин, заведую
щий сектором обкома пар
тии В. И. Ситников, комму
нисты и заговорили о набо
левшем. Бытовые условия 
коллектива, действительно, 
не из лучших. Но ведь и 
других проблем немало.

Очень серьезный вопрос 
затронул начальник отдела 
снабжения треста И. Г. Са- 
мыгин. Он привел пример 
из личных наблюдений, ког. 
да бригада сварщиков, кото
рую разыскивали, сбившись 
с ног, оказалась вовсе не на 
том объекте, куда ее посы
лали. Явно калымила. Сле
довательно, контроля за ис
полнением заявок все же 
нет. На партийных собрани
ях вопрос о трудовой дис
циплине поднимался не раз. 
И речь шла, как говорится, 
в духе времени. Но разгово
ры не превратились в кон
кретные дела.

Это подтвердил в своем 
выступлении и председатель 
исполкома А. И. Полин.
Вспомнил такой с%чай.
Как-то по жалобе жильцов 
он обратился к руководите

лю одного ЖЭУ, не назвав 
сначала своей фамилии. В 
ответ услышал: «Что надо?». 
Когда представился, тон раз
говора у. собеседника резко 
изменился: «Я вас слушаю». 
Не это ли «выборочное» от
ношение к людям и порож
дает жалобы?

К сожалению, не получил 
на собрании продолжения и 
разговор, поднятый работни. 
цей Н. И. Демидовой, о кад
рах.

— К нам берут кого при
дется, — горячо говорила 
Надежда Ивановна. — Не 
смотрят, подойдет ли чело
век на бойкое место, нет ли. 
Отсюда и текучка.

Вот какие, цифры привел 
в своем выступлении заве
дующий сектором обкома 
партии В. И. Ситников: за 
пятилетку в тресте смени
лись четьгре управляющих, 
16 начальников ЖЭУ, 14 
старших инженеров. Коли
чество сантехников обнови
лось на треть. Если не при
остановить этот процесс — 
о какой перестройке может 
быть речь? Коммунисты 
крепко могут повлиять на 
закрепление кадров, если 
чаще будут слушать отчеты 
начальников ЖЭУ, руково
дителей среднего звена, ес
ли вопросы трудовой дис
циплины возьмут под свой 
контроль неформально.

Мало коснулся разговор и 
строительства базы. Все 
перспективы в улучшении 
работы треста связаны с 
нею. Будет база — будут и 
объемы, улучшатся и быто
вые условия людей. Но во
локитится стройка, непомер
но затянулось проектиртва- 
ние объекта. А коммунисты 
не смогли повлиять на по
ложение, дел.

Почему же не пошло об
суждение в таком деловом 
русле?

Коммунист А. В. Иванов, 
диспетчер аварийной служ
бы, с которым мы беседуем 
после собрания, высказьша- 
ет свое мнение:

— Все эти вопросы злобо
дневные, просто о них шла 
речь прежде, острота стер
лась. Вот авральность в ра
боте, например...

•Беседа наша происходит 
на рабочем месте Алексея 
Вавиловича — в диспетчер
ской. В разговор включа
ются и присутствующие 
здесь беспартийные. Все они 
заинтересованы в том, что
бы их участки работали без 
ерьшов. Однако пока не по
лучается. Очевидна несогла
сованность между двумя 
службами — ЖЭУ и ава
рийным участком. Каждый 
стремится переложить обя
занности друг на друга. А 
ведь цель была иной. До

полнить одну служ ^ дру. 
гой.

Или неубывающее адми
нистрирование, постоянные 
звонки «сверху». Диспетчер
ская для того и существует, 
чтобы оперативно откли
каться на любой сигнал. Но 
пока не хватает сил. Есть 
заявки, которые следует вы
строить в очередь. С эТой 
целью даже ввели вечернее 
планирование. Однако ут
ром все меняется: посту
пает сигнал из очередной 
инстанции, и намеченная к 
выполнению заявка откла
дывается. Словно в подтвер
ждение зазвонил телефон: 
И. С. Биляк, управляющий 
трестом, требовал направить 
бригаду вовсе не по тому 
адресу, по которому она 
уже выехала...

Если бы партийное собра
ние было перенесено сюда... 
Управляющему пришлось бы 
выслушать нелицеприятную 
критику.

— Иван Сергеевич берет 
на себя много текущей ра
боты, — говорили рабочие. 
— Часто заменяет инженер
ные службы. Это отвлекает 
его от решения перспектив
ных проблем.

Такую точку зрения под
держал и А. В. Иванов:

— Управляющий не мо
жет заменить всех, значит, 
следует толково подбирать
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кадры. Ошибка, видимо, в 
том, что часто людей берем 
со стороны, хотя из числа 
своих работников можно 
вырастить отличных специ- 

ч алистов.
Что ж, критика снизу, 

безусловно, на пользу руко
водителю. Но сами-то ком
мунисты всегда ли подают 
пример организованности и 
дисциплины? Каждый ли 
соотносит свои действия с 
перестройкой? Судя по док
ладу, это вовсе не так. Все
го трое из одиннадцати на
зывались в числе тех, кто 
образцово трудится на про
изводстве и активно участ
вует в общественной жизни. 
А остальные? Могут отмол
чаться, остаться равнодуш
ными к тому, что решает 
партийная организация, не 
уплатить 'вовремя взносы, 
опоздать на собрание. Об 
этом также после собрания 
рассказьшал В. В. Борисов. 
Значит, не только управля
ющему, а всем коммунистам 
есть смысл решительно пе
рестраиваться. И не только 
в том, чтобы горячо выска- 
зьгеать свою точку зрения, 
бичевать недостатки, но и 
показьшать пример партий
ной деловитости. Ведь пере
стройка — не только, когда 
знаешь, что и как делать, 
это еще и инициатива, на
стойчивость, непременное 
стремление проявить граж
данскую зрелость.

Если вести речь о главном 
резерве ускорения, то он в 
том, чтобы не стоять в сто
роне от важных дел. Брать 
их на себя.

Н. ГУБСКАЯ,

ОТВЕЧАЕМ НА ВОПРОСЫ ЕДИНОГО ПОЛИТДНЯ

без подготовки соответству
ющих кадров. Поэтому воп
росы подготовки кадров, ра- 
ционального их использова
ния на производстве также 
занимают видное место в 
программе совещания.

В работе совещания при
нимают участие представи
тели 21 академического ин- 
ститута, 27 отраслевых НИИ,
23 вузов и 13 производствен
ных объединений, в том чис
ле Казахской, Узбекской, 
Украинской, Белорусской, 
Таджикской, Туркменской, 
Грузинской, Армянской и 
Киргизской союзных респуб
лик. Среди участников со. 
вещания — член-корреспон
дент АН СССР, директор Ин
ститута приррдных ресурсов 
СО АН СССР Ф. П. Кренде- 
лев (г. Чита), член-коррес- 
пондент АН ССОР, директор -' 
Западно-Сибирского научно, 
исследовательского геолого
разведочного нефтяного ин
ститута Мингео СССР И. И. 
Нестеров, член-корреспон- 
дент АН Казахской ССР, 
заместитель директора Ин
ститута гидрогеологии и гид
рофизики АН КазССР Ж. С. 
Сыдыков, заместитель ди
ректора Института земной 
коры СО АН С<?СР Е. В. 
Пиннекер, заместитель пред, 
седателя совета по инженер
ной геологии и гидрогеоло
гии АН СССР В. М. Швец, 
генеральный директор объе
динения «Томскнефтегазгео. 
логия» Г. Н. Шестаков, рек
тор ТИСИ, профессор Г. М. 
Рогов и другие.

Пленарное и секционные 
заседания будут проходить 
12—14 ноября в Доме уче
ных. В них примут участие 
и томские студенты.

С. ШВАРЦЕВ,
председатель оргкомите
та, профессор ТПИ.

т В ходе единого полит- 
Е дня в полит̂ ехническом 
S институте студенты теп- 
S лоэнергетического фа- 
S культета высказали кри- 
S тические замечания о не- 
S достатках в работе кафе- 
S автомата. Этот разговор 
Е стал поводом для рейда 
S «Красного знамени» по 
Е новым кафе областного 
5 центра.

Т ОЛЬКО за последние 
три месяца в Томске 
открыто 21 кафе. До 

нового года планируется 
ввести в строй еще 19. Ад
реса этих заведений раз
личны: умело использованы 
заброшенные водонап-орные 
башни, полуподвалы, при
стройки к многоэтажным 
домам, пустующие помеще
ния. Разнообразен и про
филь новых кафе: молочар- 
ни, десертные, блинные, ва
реничные, пирожковью. 
Многие кафе уже успели 
понравиться, а первые по
сетители дали им запомина
ющиеся названия: «Малы
шок», - «Солнышко».,». «Старая 
башня», «Студенческое», 
«Минутка»...

Это прекрасная инициа
тива усиленно проводится в 
жизнь при постоянной под
держке партийных комите
тов и исполкомов Советов 
народных депутатов. Внеш
ние перемены разительны. 
Если за всю прошлую пяти
летку в Томске ввели 18 
специализрфованных пред
приятий общественного пи
тания (а всего их 23 на 730 
посадочных мест), то с вво
дом еще 40 кафе число по
садочных мест возрастет на 
тысячу. Так что ежедневно 
услугами кафе и предприя
тий кулинарии смогут вос- 
польэсшаться свыше десяти 
тысяч томичей. Причем то
варооборот этих предприя
тий, по предварительным 
подсчетам, будет увеличи
ваться ежегодно на пять 
миллионов рублей,

Робкиши шагами
И Д У ^  НА 

В О Т К Р
Важную задачу —  ̂сде

лать наш общественный до
суг содержательнее, научить 
красиво отдыхать людей 
всех профессий и возрастов, 
расширить места для увле
кательных встреч малышей 
и школьников — ставили 
перед собой инициаторы, 
начиная широкомаошта^ое 
строительство. Интерес и 
внимание к згшросам тор
говли и всех томичей проя
вили промышленные пред
приятия и строительные ор
ганизации города — домо
строительный комбинат, по
литехнический институт, 
ТИАСУР, университет, за
вод резиновой обуви, объе
динение «Тол1скнефтегазгео- 
логия», управление «Хим- 
строй», научно-производст
венное объединение «По
люс» и многие другие.

Опытные технологи и кон
дитеры областного управле
ния общественного питания 
разработали ассортимент 
для каждого кафе и мага
зинов «Кулинария», учиты
вая их специфику, утвер
дили рецептуру фирменных 
блюд. Словом, для вновь от
крывшихся кафе созданы 
все условия для работы. И 
они действуют. Однако нас 
тревожило одно весьма 
странное обстоятельство: по
чему со времени открытия 
первого из сорока кафе ре
дакционная почта не полу
чила ни одного письма с 
положительным отзывом? 
Что же происходит в новых 
заведениях? Какие трудно-

Р А С Ш И Р Е Н И Е  А С С О Р Т И М Е Н Т А  
Ы В Ш И Х С Я  Н Е Д А В Н О  КАФЕ. . .

(если она живая, постоянно 
реагирует на изменения за
дач и приоритетов) делает 
работу каждого звена более 
точной, отвечающей конеч
ным целям коллектива.

Сейчас мы переживаем 
такой период, когда роль 
экономиста существенно ме
няется. Ранее многие руко
водители видели в нем до
бытчика ресурсов — финан
совых, трудовых и т. д. И 
чем хуже работали основ
ные звенья, тем больше 
проявлялась эта функция 
э?«ономиста.

В новых условиях хозяй
ствования, особенно в от
раслях, которые переходят 
на полный хозрасчет, само
финансирование, экономист 
из добытчика превращается 
в организатора этих ресур- 
СОР.

Работа экономиста тре
бует постоянно высокого 
тонуса. Он больше всех ин
формирован об основных 
результатах труда коллек
тива, первым работает над 
задачами будущего. Ошйбка 
экономиста может свести на 
нет усилия многих людей, и 
это не позволяет рассла
биться, постоянно напоми
нает о высокой ответствен
ности.

В. ТРУВАЧЕВА.
инженер экономического

факультета ТГУ.

сти испытывают работаю
щие там люди? Как помо
гают этим коллективам ру
ководители трестов столо
вых и управления общест
венного питания? Чт̂ обы от
ветить на возникшие воп
росы, мы побывали в вы
ходные и будние дни в 
большинстве кафе.

С большим интересом 
знакомились с работой ка
фе, которое в августе от
крылось в четвертом учеб
ном корпусе политехниче
ского института. «Кафе-ав
томат» — назвали его про
ектировщики. Или «кафе 
без очередей». Думаем, что 
они не преувеличили: при
бесперебойной работе ав- 
то.матов здесь можно пере
кусить за несколько минут. 
Стоит лишь опустить моне
ту, нажать кнопку, и ав
томат сам выдаст вам зав
трак или обед. При этом до
статочно пяти работниц, 
чтобы с помощью чудо-тех
ники накормить за день не 
менее 1.200 человек. Завид
ная производительность 
труда! Однако при непре
менном условии, что ав
томатам есть чем... кормить, 
а также при их исправном 
состоянии.

Большой восторг посети- 
телёй вызвало это первое в 
области заведение. ^  дей
ствительно, поначалу было 
чем порадовать члудентов. 
Автоматы предлагали более 
десяти видов бутербродов — 
с сыром, маслом, колбасой, 
джемом.., кофе со сгущен- 
^ 1м молоком, чай, соки. 
Прошло около трех меся
цев, и выбор блюд сокра
тился до скудности забега
ловки-блинной, ВьТшли из 
строя некоторые автоматы. 
Стали создаваться очереди.

— Обычная история, — 
говорят студенты, — пусти
ли пыль в глаза, пошумели, 
а дошло до будничной рабо
ты — отвернулись...

— Судите сами, — вторит 
студентам заведующая про
изводством кафе Л. И. Мо
розова, — щи из топора 
только в сказках варят. 
Ежедневный наш план — 
300 рублей, а продуктов да
ют едва на 129. к  примеру, 
сегодня привезли 9 кило
граммов колбасы и 15 кило
граммов сосисок (едва поло
вина потребности). Нет мас
ла сливочного. Обращаемся 
к руководству комбината 
питания ТПИ, филиало.м ко
торого являемся. Ответ 
один: «Нет фодцов!». Стран
ное заявление. Было в до
статке, а теперь все куда.-то 
подевалось. Нам кажется, 
дело не в фовдах, а в отно
шении...

Права Людмила Иванов
на Фоняои для единствен

ного в области кафе-автома
та найдется достаточно — 
и продуктов питания, и 
осветленных соков (непре
менное условие для безот
казной работы автоматов), 
но для этого надо ежедневно 
следить за снабжением, ду
мать, заботиться, а главное 
— понять, что это не рядо
вая точка, а та первая «ла
сточка», которая уже в не
далеком будущем сделает 
«погоду», позволит изменить 
во многом устаревшую си
стему общепита.

А вот этого-то пока не хо
тят понять работники ком
бината питания ТПИ, тре
ста столовых № 3, управле
ния общественного питания. 
Долго распространялись о 
трудностях снабжения ново
го кафе заместители дирек
тора комбината питания 
ТПИ В. В. Томас и Н. К. 
Ажель. По их заявлениям, 
«на базе нет соков, кончил
ся кофе, изо дня в день 
урезают выдачу продук- 
тов...».

Однако те, кто хочет как 
следует наладить дело, по
добных оправданий не 
ищут.

Заведующая производст
вом кафе «Лакомка», что на 
Каштаке, О. А. Комаристая, 
очень удивилась, узнав о 
мнимых бедах политехни
ков.

— Да как это нет? — вос
кликнула она. — Недавно на 
базе видела в большом ко
личестве сливовый, яблоч
ный, ткемалевый, виноград
ный, томатный и другие со
ки. И с мякотью, и освет
ленные. На любой выбор.

В «Лакомке» столы ло
мятся от изобилия. Здесь 
вкусное мороженое, шесть 
видов соков, фрукты, пре
красные кондитерские изде
лия. Нет от^я  и от посети
телей. А значит, и выручка 
хороша, хотя не только о 
деньгах заботятся в этом 
кафе.

Соответствует своему на
званию кафе «Сказка». Рос
кошный зал с лепным по
толком предназначался для 
банкетов. Но, к счастью, 
вместо хора бессвязных 
хмельных голосов звенит 
здесь теперь милая детская 
речь. Сюда заходят группа
ми, целыми классами. Бла
го, есть где разместиться •— 
И столов на 66 мест. Доста
точно широк выбор коктей
лей, соков, мороженого.

— Вот только выручка 
пока маловата, — посетова
ла бригадир филиала сто
ловой № 6 ГПЗ-5 Л. А. Бо
дунова, — тысячи полторы 
за месяц, а раньше один 
буфет вдвое больше давал. 
Люди шли с работы, полу
фабрикаты брали. Теперь

СПРАШИВАЙТЕ 
— ОТВЕЧАЕМ

- -  Где можно купить 
утепленные женские са
пожки иэ сукна?

3. КОПЫТОВА.
г. Томск,

Отвечает начальник об
ластного управления тор
говли В. И. Демура:

— В настоящее время 
сапожки утепленные из 
сукна с укороченным го-* 
ленищем, пользующиеся

спросом у лиц пожилого 
возраста, выпускает Том-- 
ский завод резиновой обу- 
-ви. Они имеются в про
даже в центральном уни
вермаге и магазинах 
К»№ 7, 34, 40 горпром- 
торга.

НА СНИМКАХ А. Василь
ева: кафе «Лакомка», где 
лучше и раньше других 
коллективов общепита повя
ли, что будущее новых за
ведений зависит прежде 
всего от инициативы: ра
ботницы кафе Р. А. Дедюра, 
О. А. Комаристая, Л. Н. На- 
мадова и Л. Т. Трисконева,

этого нет. Несовместимо 
вроде. Да и в целом мы ста
ли терять в выручке около 
трех тысяч в месяц...

Ст'расшая арифметика. 
Открыли новое кафе, а себе 
в згбьтж. Почему? Да хотя 
бы потому, что полностью 
отсугствуег реклама. О су
ществовании кафе знают в 
оонс'вном жители микро
района ГПЗ-5. Не ведут на
стоящей работы с посетите
лями и в самой «Сказке». 
Похоже, что зайедующая 
Т. К. Серксва, директор 
столовой № 6 Н. Н. Нелю
бин, руководители треста 
столовых № 1 плохо пред
ставляют себе, что же такое 
детское кафе. А ведь воз
можности его широки чрез
вычайно. Надо лишь самим 
работникам общепита пойти 
навстречу детям. Разумеет
ся, при соответствующей 
взаимности в сотрудничест
ве коллективов соседней 
Школы № 47 и детских уч
реждений, общественности 
гюдшипникового завода. Мо
жно проводить развлека
тельные мероприятия, слу
шать музыку, ус^граивать 
КВН для старшеклассников, 
вечера самодеятельных кол
лективов и многое другое. 
Одним словом, должна ки
петь жизнь.

А что мы увидели воо
чию? В воскресный день в 
кафе предпочли отдых ра
боте. А к закрытым дверям 
то и дело группами подхо
дили дети. И напрасно. Че
го же удивляться малой вы
ручке?

И вот что еще нам пока
залось непродуманным — 
размещение некоторых заве
дений. Если «Пончиковые» 
на пл. Южной и Опытном 
поле на месте, то, напри
мер, «Вареничная» на пере
улке Курском явно не там.

— Для кого ее открыли,— 
пишут в редакцию В. Ми
хайлова и Р. Зноварева, — 
если работает она с 11 до 14 
и с 16 до 18 часов. Когда бы 
ни зашел — пусто. Да и ни
чего не купишь, кроме ва
реников с творогом. Не сли
шком ли расточительны для 
Томска кафе, где нет даже 
меню? А как нужна была 
бы здесь жителям «Домовая 
кухня» или магазин «Кули
нария». Не стоит ли заду
маться об этом в управле
нии общественного пита
ния? Выручка за вареники 
50 рублей в день — это не
серьезно, ие по-государст
венному.

«Старая башня», кафе 
«Мороженое» возле киноте
атра «Родина» и некоторые 
другие оказались также за
крытыми в воскресенье. 
Кое-где отдых продолжался 
и в будние дни. А ведь чис
ло введенных кафе к 1 ян
варя 1987 года удвоится. 
Следоватздьно, и использо
вать новые площади надо 
по-новому. «Трезвый» рубль 
заработать труднее. Но на
учиться это делать работ
никам общепита и торговли 
придется. Ибо солнечная 
сторона этих усилий — на
ше трезвое будущее.

Т. КОНДРАЦКАЯ,
В. З д о ро в , 

наши корр.

Публикуя этот материал, 
редакция рассчитывает, что 
управление общественного 
питания одновременно отве
тит к на вопрос студентов- 
теплоэнергетиков, и на воп
росы, возникшие у авторов а 
ходе' рейда.
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Творческий портрет

а Творчество Шумилкина 
S обнаруживает . |редкую 
а цельность, а весь его 
Z творческий путь —  серь- 
~ езный, подвижнический 
2 труд. У художника нет 
“ картин, не одухотворен- 
£ ных, не пропущенных 
5 через сердце. Очень чест- 
а ный и совестливый, он 
Е осознает высокую общест- 
а венную миссию искусст- 
S ва. Тем, кто знает ху- 
а дожника, известно, как 
S требователен он к себе, 
5 какой большой труд 
S вкладывает в свои произ- 
" ведения.

Огромный духовный ба. 
гаж, целеустремленность в 
творчестве — не только ра
бота ума и сердца живопис
ца, но и результат глубокой 
привязанности к земле, на 
которой он живет. Эта земля
— Сибирь, нарымский 
край. Здесь, в деревне Нар
та, в 1935 году Шумилкин ро
дился. После окончания 
Свердловского художествен
ного училища и Ленинград
ского института живописи, 
скульптуры и архитектуры 
имени И. Е. Репина возвра
тился в родной край. ' Пер
вые участия в выставках 
принесли успех. В 1976 году 
состоялась его персональная 
выставка в Москве, в 1978 
году — в Ленинграде. Шу- 
милкину присвоено звание 
«Заслуженный художник 
РСФСР».

Свои первые большие по
лотна «Политические ссыль
ные. 1905 год» и «Первый 
трактор», посвященные исто, 
рии Сибири, художник напи
сал вскоре после окончания 
института. В них прояви
лось стремление живописца 
сочетать в тематической кар
тине уместную меру порт- 
ретности с монументальной 
задачей. В последующих 
картинах, и особенно в двух 
из них—«Деревенский празд
ник» и «Когда белые ночи»,— 
обнаружилась другая сторо
на дарования: умение рас
крыть в натуре поэтическую 
сущность, лиричность моти
ва. Оба произведения ис
полнены в декоративной ма
нере. Фактурные качества 
живописи, цвет приобрели в 
них большую художествен
ную убедительность. Живо
писная поверхность полотна 
«Деревенский праздник», ка
жется, искрится, перелива
ется, «звенит» радостным 
цветом.

По.этическим полотном 
«Когда белые ночи» Шумил- 
кин начал, по сути, разговор 
о самых трепетных и тонких 
переживаниях человека, о 
своеобразной и неброской 
красоте Севера... На холсте
— пленительная белая ночь 
с мерцающей в ней «сере
бряной» галькой, «жемчуж
ными» бревнами и людьми, 
внемлющими этой тиши и 
благодати. Лаконичность и 
простота, с которыми худож.

СПОРТ

и попали 
в турнир 

неудачников
«Кедру» осталась пос

ледняя игра с новосибир
ским «Машинострои
телем». После этого то
мичам предстоят игры 
по нашей зоне среди 
команд, занявших чет
вертые—пятые места. 

' Была, конечно, возмож
ность у хоккеистов «Кед
ра» переместиться хотя 
бы в центр турнирной 
таблицы. Но последние 
игры е барнаульским 
«Мотором» не позволили 
это сделать. 7 ноября — 
поражение во Дворце 
зрелищ и спорта — 1:5.
8 ноября — еще одно — 
.̂ :5. 11-го и 12 ноября томи
чи играют в Новосибир
ске. Займет ли команда 
пятое место, или удастся 
вырвать четвертое это 
теперь мало что из.менит.

И прежде всего—репута
цию неудачников, кото
рая еще с прошлого сезо
на является основопола
гающей В мнении бо
лельщиков о команде.

О. АНДРЕЕВ.

ник поведал о красоте мира 
и восторге .человека перед 
нею, сродни самой тонкой 
поэтической лирике.

Конец 60-х годов отмечен 
в творчестве Шумилкина 
также новыми интересными 
поисками, связанными с его 
глубоким убеждением
быть там, где вершатся вели
кие дела современности. 
Нефтяной север, колоссаль
ные просторы Сибири власт
но влекли к себе живописца. 
Желание видеть все своими 
глазами, сопричастность 
времени привели художни
ка на тюл е̂нский Север, в 
Заполярье, на Чукотку... 
Рассказать о людях — уча
стниках большого процесса 
преобразования, об их нелег
ком труде, поведать о красо
те, необозримости просторов 
Родины стало главной и по
четной задачей художника.

Создание картин о Севере 
долгие годы занимало его 
силы и мысли. Шумилкину 
удалось в портретах и пей
зажах, тематических произ
ведениях передать зримые 
и духовные черты современ
ника, важные приметы дня. 
Теперь, по истечении полу-

многим портретам предшест
вует длительный контакт с 
моделью. Он вовсе не стре
мится передать первое, не
посредственное впечатление. 
Портреты у Шумилкина вы
зревают .медленно, посте
пенно, как бы исподволь. 
Может быть, поэтому у него 
не бывает поверхностных, 
бессодержательных работ.

В лучших портретах—«Ча- 
хве», «Инико Яр», «Методист 
Римма Палева», «Лк^а», 
«Девушка из Антипаюты»— 
и многих других утвержда
ются духовная содержатель
ность личности, пленитель
ное соответствие человече
ских характеров природе. 
Безыскусственность и про
стота тундры, кажется, пере
шли в простоту и мудрость 
его стариков («Рыбак Влади
мир Николаевич», «День По
беды»), воплотились в дерз
кой отваге и смелости юно
шей («Чахве Лапсуй», «Гена 
Лапсуй»). Будто из тысячи 
льдинок и чистейшего возду
ха соткан Хрупкий и окры
ленный образ девушки 
(«Инико»).

Создание художественного 
образа в пейзаже — процесс

Ш-

•лК.

любовью Родине
в Москве в выставочном зале Центрального Дома художника открыта персональ

ная выставка томского художника Александра Шумилкина.
тора десятков лет, можно с 
уверенностью сказать, что 
Север не только источник 
больших творческих радо
стей живописца, а содержа
ние его творчества.

Он — один из немногих, 
кому посчастливилось по
нять этот край, почувство
вать нерасторжимую связь 
природы и людей. Показа
тельно, что всякий раз, при-- 
езжая на Север, он не столь
ко гость на трассах и буро
вых нефтедобытчиков, в чу
мах рыбаков и звероловов, 
сколько ощущает себя ча
стицей окружающей жизни. 
Очевидно, отсюда и сильная 
сторона его искусства — до
стоверность изображаемого.

Шумилкин воспел Север. 
Завораживающе притяга
тельны его портреты корен
ных жителей — ненцев, чук
чей, якутов... Они могут 
многое рассказать зрителю. 
В этих работах — широкий 
диапазон размышлений. ' в' 
передаче человеческих ха
рактеров — богатый эмоцио
нальный спектр. Художник 
говорит со зрителем о том, 
что волнует его: о красоте и 
творчестве, об обаянии жен. 
щины и контактах человека 
с природой. Характерно, что 
и пишет портреты Шумил
кин тогда, когда возникает 
необходимость’ разговора о 
чем-то важном, существен
ном. Не удивительно, что

очень сложный и не каждо
му по плечу. Понимая это, 
художник кропотливо изу
чает (природу; влюбленный 
в нее, часами бродит по тай
ге, наблюдай жизнь неба, 
воды. Постигая природу во 
всем многообразии и богат
стве форм, Шумилкин со
вершенствует живописную 
технику, стремится передать 
сущность увиденного взвол
нованно, убедительно, ярко. 
Его пейзажи 70—80-х 
годов подкупают правдой, 
эмоциональностью чувств, 
индивидуальностью мастера.

Художнику всегда было 
важно сохранить в пейзаж
ном образе трепет, душевное 
напряжение, навеянные ми
ром природы. С этой целью 
он часто вводит в полотна 
динамическую композицию, 
пронзительную контраст
ность освещения, напряжен
ную, активную цветность. 
Эти особенности живописно 
пластического языка помог
ли художнику выразить 
свой взгляд на мир, высокий 
строй чувств, и они позво
ляют считать романтиче
ской образность его пейза
жей. В самом деле, мир по
лотен Шумилкина — необы
денный, фантазийный, по
этичный, с элементами таин
ственности, волшебности об
разов npvipoflbi, перед кото
рыми неподдельно волнение 
художника. Сйжеты компо
зиций поражают эффект

ной зрелищностью; они при
званы олицетворять высо
кую красоту, грандиозкость 
мира и пробуждать в зрите
ле светлые, восторженные 
чувства.

Сильному впечатлению от 
картин немало способствует 
их пространственное реше- 
ние, как правило, хорошо 
продуманное, архитектони
чески найденное. В пейза
жах: «В Байдарацкой тунд
ре», «Просторы Гыданз». 
«Буровые в тундре», «Моя 
Сибирь», «Северная грани
ца» и многих других — ши
рокие просторы земли и не
ба. Изображение разверты
вается снизу вверх, прост
ранство уходит в глубину, 
кажется, что перед вами 
раскрывается часть необъят
ного мира.

Шумилкин очень увлечен
но пишет Север, стараясь 
сказать о нем по-своему. 
Многие пейзажи, в том чис. 
ле «На берегах Гыды», «Ме
теостанция на Ямале», 
«Осень. Полярный Урал». 
«Безмолвие», «У Карского 
моря», и другие удивляют 
монументальной простотой, 
трепетностью фактуры и со
греты сердечной теплотой. 
Художник умеет органично 
соединить просторы необжи
того края с приметами но
вой жизни. В пейзажах сре
ди властной суровой прирр- 
ды непременно присутству

ют баржи, нефтяные пунк
ты, одинокие чумы. Это не 
дежурные детали, не пере
числение внешних примет 
сегодняшнего дня — они «со
гревают» тундру, делая ее
знакомее, ближе. Картины
эти глубоко современны по
тому, что выражают мысли и 
чувства современных людей, 
призывают любить природу: 
глядя на них, хочется восхи- 
щаться своей стороной. Та
инственно - романтические 
пейзажи складываются в 
величественную песнь о 
земле, о человеке. И об от
ветственности людей. за 
судьбу родной природы.

Тематические полотна, го
родские пейзажи последних 
лет продолжают начатый 
ранее разговор о природе и 
человеке, о вечном и прехо
дящем в их жизни. Лучшие 
лирические композиции — 
«Подруги», «Ожидание», 
«Воспоминание о матери».

Творчество Шумилкина, 
цельное и самобытное, про. 
никнуто любовью к Родине, 
все созданное им полно
правды, добрых и искренних 
чувств. Его многочисленные 
произведения учат доброте, 
учат быть зорче ко всему 
окружающему. В любви к 
родной земле, в требователь
ности к себе и целеустрем
ленности в творчестве — се
крет мудрости и современно
сти полотен художника.

Л. МЕЛЬНИКОВА.

Памятным 
датам

Одна из традиций от
деления истории музыки 
факультета обществен
ных профессий Томского 
пединститута—строить ра
боту с учетом памятных 
дат отечественной и ми
ровой культуры. И не 
случайно нынешний
учебный год начался 
пропага» ды творчества 
Д. Д. Шостаковича, 80-ле
тие Со дня рождения ко
торого отмечалось в сен
тябре. Наш скромный 
вклад в этот праздник — 
музыкально - литератур
ный вечер в институте, 
лекции и беседы о ком
позиторе во многих ауди
ториях города и области. 
О творце бессмертных 
симфоний, квартетов, пе
сен говорили будущие 
учителя литературы, ма
тематики, иностранных 
язьшов — пропагандисты 
музыкально - эстетиче
ских знаний. Наряду с 
нашими прежними лек
торами ' Галиной Рябу- 
щенко, Мариной Солов
цовой, Ларисой Сазоно
вой в этой работе приня
ли участие и те, кто идет 
им на смену: Ирина
Морозова, Светлана Пер
шина, Ольга Го1)бунова.

Не остались мы в сто
роне и от других памят
ных музыкальных дат 
нынешнего года—175-ле- 
тия со дня рождения 
Ф. Листа и 200-летия со 
дня рождения К. М. Ве
бера. К ним также под
готовлены беседы и лек
ции.

Ю. ЕЛЬЦОВ,
руководитель отделе
ния истории музыки 
факультета общест
венных проф,ессий

тгпи.

Гастроли 
в Омске

Лауреат премии Том
ского обкома ВЛКСМ 
эстрадный хореографиче
ский ансамбль «Сказка- 
балет» заканчивает гаст
роли в г. Омске и обла
сти.

Свыше 30 концертов 
дали артисты, побывав в 
Любинском и Тюкалин- 
ском районах. Программа 
получила положительную 
оценку у замечательной 
советской балерины, на
родной артистки СССР 
Виолетты Трофимовны 
Бовт, которая побывала 
на концертах, сделала не
сколько профессиональ
ных замечаний. Артисты 
встретились также с кол
легами из Государствен
ного ансамбля танца Рос
сии, Омскогсг народного 
хора.

Гастроли томских ар
тистов проходят успешно.

О. ВАСИЛЬЕВ.

З а м ,
ГЗРИТЕЛИI

П р е к л а м а
f iS l I lM M lM e

Анонс

Служат Родине воины-томичи

«НА ОХРАНУ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ГРАНИЦЫ Н АЗН АЧ АЮ ТСЯ...»

— Отой, пропус1к! — гроз
ный оклик, раздавшийся из 
темноты, застал врасплох. 
Впрочем, только меня, но 
#е лейтенанта Александра 
Бабикьянца, шедшего ря
дом. Он немедленно назвал 
пароль. Из зарослей кустар
ника к нам вьппел креп
кий, среднего роста по̂ гра- 
ничник, одетый в камуфли
рованную куртку.

— Товарищ лейтенант, за 
время несения службы при
знаков нарушения Государ
ственной границы не обна
ружено! — доложил он.

— Это хорошо, — серьез
но произнес лейтенант и, 
повернувшись ко мне, пояс
нил:—-Вот наш ПТН. Рядо
вой Андрей Киргинцев, — он 
кивнул на часового, — вы
полняет задачу по его ох
ране и обороне.

К посту технического на
блюдения мы добирались по 
узенькой тропке, круто 
взбиравшейся на сопку.

Лейтенант Бабикьянц, 
замполит пограничной за
ставы имени Героя Совет
ского Союза Г. Ф. Кирди- 
щева, еще днем обещал по
казать мне, как несет служ
бу расчет ПТН.

—Ты ведь из Томска? —

спросил он меня.—Увидишь 
своих земляке®, так ска
зать, в действии!...

Мы зашли в домик и очу
тились в небольшой ком
натке, полностью заставлен
ной разнообразной аппара
турой. Среди мерного гуда 
приборов сльцпался голос 
пограничника, сидящего у 
экрана радиолокационной 
станции:

— Пеленг... удаление... — 
докладывал он.

Его данные тотчас фикси
ровал на карте планшетист. 
Старший пограннаряда
младший сержант Влади
мир Кондратенко предста
вил своих товарищей:

— У РЛС —рядовой Анд
рей Жидков, за планшетом 
— рядовой Олег Борисов.

Со стороннего взгляда, в 
службе этЦх ребят нет ни
чего сложного. Следи за эк
раном, наблюдай цели, сво
евременно передавай их ко
ординаты, отмечай на кар
те... Я попросил Андрея 
Жидкова на минуту дове
рить мне место у экрана 
РЛС. Зеленый росчерк раз
верстки поначалу показал
ся лишь тоненькой ниточ
кой света. Однако вскоре я 
почувствовал, что слежу за

экраном уже с усилием, — Служба есть служба, — 
взгляд так и хочется отвес- просто ответил Олег, 
ти на что-то более устойчи- Он из Томска. На заставе 
вое. Но нельзя! Цели пере- полгода, до призыва рабо- 
двигаются, нужно своевре- тал на заводе режущих ин- 
менно передавать координа- струментов после окончания 
ты, что ■ и делает Андрей СПТУ-18. По отзывам офи- 
Жидков. Еще несколько ми- церов заставы и сослужив- 
нут — и у меня уже рябило цев — дисциплинированный, 
в глазах. Я смущенно улыб- бдительный воин, грамотный 
нулся и освободил место специалист. В том, что, рас- 
Андрею. чет ПТН — признанный

Рядовой Олег Борисов лидер социалистического со-
склонился над картой с ревнования в войсках окру- 
прозрачной линейкой-транс
портиром, затем чиркнул 
несколько цифр на планше
те и передал старшему на
ряда:

— Цель номер... Пеленг... 
Удаление...

Служба планшетиста тре-

га, есть и частица его рат
ного труда...

Лейтенант Бабикьянц при
казывает расчету подго
товить прожектор. Через ми
нуту его слепящее зеркало 
направило широкий сноп 
света на береговую полосу.

бует сосредоточенности, вн]и- Несмотря на солидное рас- 
мательности. Ведь малей- стояние, четко вижу белые 
шая ошибка — и будет пе- барашки вздыбленных волн.
редана неверная информа
ция. Малейший сбой повле
чет за собой большие по
следствия. Расчет ПТН та
ких сбоев не допускал ни 
разу.

Олег Борисов передал оче
редные данные, кратко по
яснил суть своих обязанно
стей.

длинные тени от деревьев.
Берег чист.
Через несколько минут 

мы попрощались с погра
ничниками и по крутой 
тропке стали спускаться к 
заставе. В кромешной тем
ноте моя левая рука вдруг 
зацепила тонкий стальной 
трос. |На мой вопрос лейте -

— Не устаешь? — опро- нант Бабикьянц ответил: 
сил я его. — По этой тропке До за

ставы—метров сто, но зимой, 
в разгар камчатской пурги, 
наряды порой добираются 
до ПТН полчаса. Не было 
бы этого троса — немудрено 
заблудиться. И, проведя лу
чом фонарика по се^рис- 
той нити троса, добавил. — 
Ребята служат с честью и 
трудности переносят стойко. 
Им не надо напоминать, что 
такое Государственная гра
ница, вот она... —он мах
нул рукой в, сторону океа
на.— А томичи держат мар
ку. Молодцы! Такими зем
ляками по праву могут гор
диться, И Борисовым, и 
Киргинцевым, и теми, кто 
сейчас готовится заступить 
в наряд: рядовым Влади
миром Калюжным, 1сержан- 
том Евгением Комаровым. 
Они — наша опора.

Приятно слышать столь 
лестные слова в адрес вои- 
нов-томичей, ведь в них — 
оценка и тружеников Том
ской области, семей и тру
довых кодлективс®, взрас
тивших и воспитавших на
дежных защитников нашей 
Родины, ее священных ру
бежей.

С. НИКИФОРОВ,
Камчатский
округ.

пограничный
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Телевидение

>-*годня по области — не
большая облачность, без осад
ков, ветер слабый, температу
ра 9—13, местами 18 — 21, в 
Томске 12—14 градусов моро
за, на дорогах гололедица.

13—14 ноября — облачная 
погода с прояснениями, вре
менами небольшой снег, ветер 
юго-западный, 7 — 12 метров в 
секунду, температура ночью 
10—15, по востоку 20—25, 
днем 3—8, по востоку — до 15 
градусов мороза.

СРЕДА, 12 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.45. —

«Михайло Ломоносов». Фильм 
1-й — «От недр своих», 2-я 
серия. 9.55 — «В мире живот
ных». 10.55 — Новости. С 11.00 
до 14.30 — перерыв. 14.30 — 
Новости. 14.50 — «Далекое — 
близкое». Кннопрограмма. 15.30 
— Выступление фольклорного 
ансамбля «Румынская рапсо
дия». 16.10 — «Стадион для 
всех». 16.40— Встреча школь
ников с ч.леном ЦК КПСС. Ге
роем Социалистичеекого Тру
да, депутатом Верховного Со

вета СССР кузнецом Минского 
автозавода Е. А. Шуляком. 
17.25 — «Песни Евгения Жар- 
ковского». Фильм-концерт.
18.00 — «Выйти победителями 
из боя злого». Передача 2-я о 
вреде пьянства. 18.45 — «Сего
дня в мире». 19.00 — «Наука 
и жизнь». 19.35 — Концерт. 
19.45 — «Михайло Ломоносов». 
Фильм 1-й — «От недр своих». 
2-я серия. 21.00 . — «Время». 
21.35 — «Контрольная для
взрослых». Передача 2-я л_ 
«Вещи и цветы». 22.35 — Иг
рает духовой оркестр клуба 
«Восток» (Москва). 22.45 —
«Сегодня в мире». 23.00 — 
«Мир и молодежь».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти

ка. 8.15 — «В пределах разум
ного риска». Документальный 
телефильм. 8.35. 9.35 — «Гео
графия», 7-й класс. 9.05, 13.15
— «Немецкий язык», 1-й год
обучения. 10.05 — «Из глу
бины веков». Научно-популяр
ный фильм. 10.35, 11.35 — 
«История». 9-й класс. 11.05 — 
«Родительский день — суббо
та». 12.05 — «Контрольная 
для взрослых». Передача 1-я. 
13.45 — «Экран — учителю», 
«Зоология». 7-й класс. 14.10 — 
«Драматургия и театр». Н. В. 
Гоголь «Ревизор». 14.55 — 
«Огневой вы человек». Доку
ментальный телефильм. 16.00
— Концерт. 16.25 — Новости. 
С 16.30 до 17.30 — перерыв.

ТОМСК
17.30 — «За безопасность

движения. Кннопрограмма. 
МОСКВА

18.00 — Новости.
ТОМСК

18.20 — «Альманах кинопу
тешествий». 18.40 — «Фермам
— образцовый порядок». 19.00
— «День области». 19.15 — 
«Природа и мы». Рассказыва
ем о дружине охраны природы 
ТГУ. 19.50 — Киножурнал.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.20 — «Культура и жизнь». 
Встреча с участниками Поезд
ки во Францию а составе де
легации советских профсою
зов. 20.50 ~  «Поволжье тури
стское». Телефильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Ранняя ржавчина». Художе
ственный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 —
«Волшебный клубень Монтеоу- 
мы». Научно-популярный
фильм. 18.35 — «Служу Совет
скому Союзу!» 19.40 — Чем
пионат мира по тяжелой ат
летике, 20.00 — «Спокойной 
ночи. малыши!» 20.20 —
«Здесь властвуют мелодии и 
спорт». Документальный теле
фильм. 20.30 — «Наш дом».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Театр
ДРАМЫ

12 ноября. «Доходно* ме
сто» — 19.

Дворец зрелищ 

и спорта
12 ноября. «Чужие здесь не 

ходят» — 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
12 ноября. «Как три мушке

тера» (две серии) — 8-30
11, 13-40, 16-20, 19. 21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
12 ноября. «Обвиняется сва

дьба» — 8-40. 10-20, 12. 13-40 
15-20, 17. 18-40, 20-20, 22
«Танцы на крыше» — 8-40
10-20, 12 13-40, 15-20, 17.’
18-40, 20-20, 22. Зал кинохро

ники. «Груз без иарнировни»
— 9, 10-50, 12-40, 14:30, 16-20,
18- 10, 20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
12 ноября. «Обвиняется сва

дьба» -  8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17. 18-40, 20-20, 22. «По
следняя реликвия» — 8-40.
12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 21-30. 
Литературные герои на экра
не. «Ошибка старого волшеб
ника» — 10-30.

«ПИОНЕР»
12 ноября. «Новые приклю

чения н^ловимых» — 9,-10-40, 
12-20. «Приключения Али-Ба
бы и сорока разбойников»
(две серии) — 14, 16-40. «Бар
мен из «Золотого якоря» —
19- 20, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
12 ноября, «По главной ули

це с оркестром» — 9. 10-40,
12-20, 14, 16, 17-40, 19-20, 21.
«Начни сначала» — 9. 10-40,
12-20, 16-20, 18, 19-40. 21-20.
Кинолекторий «Этапы большо
го пути» — 14-20.

«СИБИРЯК»
12 ноября. «Удивительная 

находка, или Самое обыино- 
венное чудо» — . 9-20. «День 
гнева» — 11. 12-40, 14-20, 16,
17-40. 19-20, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

^^12 ноября. «След Сокола» —

Кемеровский государственный институт культуры 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ слушателей на подготовительное 
отделение.

Принимаются лица с законченным средним образова
нием из числа передовых рабочих промышленных пред
приятий, строек, организаций транспорта и связи, геоло
горазведочных организаций, совхозов, а также колхозни
ки и лица, уволенные в запас из рядов Советской Армии.

Молодые рабочие, колхозники должны иметь стаж не 
менее одного года. Кандидатуры, направляемые на обуче
ние, широко обсуждаются на собраниях рабочих, колз̂ оз- 
ников, в общественных организациях.

Набор слушателей ведется по специальностям: оргаяи- 
заторов-методистов культурно-просветительной работы, 
руководителей самодеятельных, театральных, хоровых, 
оркестровых, хореографических коллективов, библиотека- 
рей-библиографов, руководителей кинофотостудий, орга
низаторов массовых праздников.

Для поступления необходимы следующие документы: 
заявление на имя ректора, направление, подписанное 
первым руководителем предприятия, секретарем комите
та БЛКСМ (секретарем пaptийнoй организации), предсе
дателем профкома или командиром воинской части (с 
тремя подписями), восемь фотокарточек размером 3x4 см, 
вьшиска из трудовой книжки, медицинская справка (фор
ма № 286).

Начало занятий — 1 декабря. Срок обучения — 8 меся
цев.

Слушателям выплачивается стипендия в размере 
40 рублей в месяц. Иногородние обеспечиваются общежи
тием.

По окончании подготовительного отделения слушатели 
сдают выпускные экзамены. Успешно сдавшие зачисля
ются на первый курс дневного отделения без вступитель
ных Экзаменов.

Обращаться: 650012, Кемерово, ул. Борошилова, 17, Ке
меровский государственный институт культуры, подгото
вительное отделение, аудитория № 115.

Бюро по трудоустройству населения и управление 
«Томскснаб» совместно с областной бухгалтерской шко- 
лой проводят НАБОР учащихся на одномесячные 
курсы по подготовке материально ответственных лиц 
для работы кладовщиками в управлении «Томскснаб».

Начало занятий — 'по мере комплектования группы. 
За время учебы учащимся выплачивается стипендия в 
размере 70 рублей. Окончившим курсы и поступившим 
работать кладовщиками предоставляется место в обще
житии. Средний заработок кладовщика — 160 рублей,
предоставляются одноразовое питан1([е, льготные сана
торная или туристическая путевки, бесплатные путевки 
в местные дома отдыха.

Доставка на работу и с работы — служебным автобу
сом. Нуждающимся для детей предоставляются ясли/сад 
(по договоренности).

За справками обращаться по тел. 93-82-94, 5-35-60.
Школа расположена по адресу: г. Томск, пер. Макуши- 

на, 14.

ТРУМ ОУСТРОИСТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
НА КОНДИТЕРСКИЙ КОМБИНАТ «КРАСНАЯ ЗВЕ

ЗДА»: главного механика, начальника отдела еяабжеяия, 
начальника транспортного цеха, инженера по технике 
безопасности, кладовщиков, приемщиков-сдатчиков, сле
сарей - наладчиков, слесарей-ремонтников, контролеров 
в отдел сбыта, рабочих в цехи (женщин и мужчин), экспе
диторов.

Справки по телефону 3-27-32.

В ОБЛАСТНУЮ КЛИНИЧЕСКУЮ БОЛЬНИЦУ: инже
нера хозчасти, агента по снабжению, кладовщика, лифте
ров, слесарей - электриков, слесарей - сантехников, сто
рожей, медрегистраторов, медсестер, санитарок.

Справки по телефону 5-01-37.

В ТОРГОВЛЮ и НА ПРЕДПРИЯТИЯ ОБЩЕСТВЕННО
ГО ПИТАНИЯ: продавцов продовольственных и промыш
ленных товаров, продавцов мелкой розницы, талонных 
кассиров, кладовщиков, поваров, кондитеров, буфетчиц, 
официанток, кухонных работниц, посудомойщиц, грузчи
ков, машинистов холодильных установок, слесарей, рабо
чих по переборке овощей.

В ОТДЕЛЫ ВНЕВЕДОМСТВЕННОЙ ОХРАНЫ: сторо
жей. стрелков ВОХР.

Обращаться в бюро по трудоустройству: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, и его филиалы.

Издательству «Красное зна
мя» СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ 
секретарь-машинистка, бух
галтеры.

Обращаться; г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, коми. 702, в от
дел кадров. Тел. 1-47-00.

Томская морская школа 
ДОСААФ начинает набор в 
группы подготовки и новы.' 
шения квалификации судо
водителей - судомехаников. 
Начало занятий — 1 декаб_ 
ря. Справки по тел. 3-81-89 
и 3-81-76.

Обращаться; 
ул. Бердская, 21.

г. Томск-9,

Работники детского сада, 
фольклорная группа До-ма 
культуры, жители села Яр- 
ского глубоко скорбят по 
поводу трагической смерти 
заведующей яслями-садом 
села' Вершинина

ТАРАСОВОЙ 
Александры Ивановны, 

последовавшей 5 ноября, и 
выражают искреннее собо
лезнование родным и близ
ким покойной. '

Областной отдел здраво- 
охранения выражает глубо
кое соболезнование началь
нику планового отдела Т. И. 
Габдрахнмовой по поводу 
смерти отца

ДЕДУНЬКО
Игната Мартыновича.
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